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Всем памятен скандал с «Антом». Сколько негодования 
было, а чем кончилось? Разоблачения не последовало. Воз
можности были упущены. Недавно Г. Фильшин огласил сум
му ущерба от еще одного несостоявшегося и гневно заклей
менного проекта — «Возрождение уральской деревни». Мы 
годами просим помощи у Запада и очень недоверчиво отно
симся к тем, кто с ним сотрудничает.

За 2,5 года работы СП «Урал» перечислило в бюджет 12 
млн. рублей, произвело продукции производственно-техниче
ского назначения на сумму более 200 млн. рублей, с его уча
стием в области внедрено современных медицинских техноло- 

' гий на сумму 2 млн. долларов США и т- д. и т. п, Хорошо 
это или плохо? Только вот шагается трудно. И проблемы, с 

которыми столкнулось предприятие, преследуют не только его.

Прошу слова

КОМПРАЧИКОСЫ
НА ПУТИ К РЫНКУ

Вы помните роман Виктора 
Гюго «Человек, который сме
ется»: компрачикосы помеща
ли младенцев в ограниченное 
пространство, которое уродо
вало тело, душу и сознание 
растущего ребенка. Это о нас, 
все мы — жертвы, выросшие 
в замкнутом пространстве аб
сурдных правил и ограниче
ний. Наши нелепые движения 
забавляют современных ком
прачикосов, наше уродство— 
основа их силы и власти, и 
они идут на все ради со
хранения прежних переверну
тых порядков. Посмотрите, 
как происходит наш так на
зываемый переход к рыноч
ной экономике: небывалая
коррумпированность чиновни
чьего аппарата, превративше
го рынок в персональные кор
мушки; расхищение общена
родной собственности под ви
дом ее приватизации (вспом
ните хотя бы историю с «по
купкой» правительственных 
дач)} растущие, как грибы, 
привилегированные предприя
тия, созданные на деньги ком
сомола и КПСС, распределе
ние дефицитных ресурсов на 
основе норм телефонного 
права и многое другое. Сов
ременные компрачикосы рвут
ся к экономической власти, 

— они уже почти захватили эту 
власть, и они могут диктовать 
свои условия. Пока вы играе
те по их правилам, вам ниче
го не грозит, но горе тому, 
к1о вдруг почувствует себя 
свободным и попытается вып
рямиться...

'Мы ощущали внимание оп
ределенных структур букваль
но с первых дней создания 
советско - британского совме
стного предприятия «Урал». 
Наши телефонные переговоры 
прослушивались, с конфиден
циальных документов снима
лись копии, грузы задержива
лись на таможне, о предприя
тии распространялись лживые 
измышления. Мы шли на опре
деленные уступки, но продол
жали работать — и на свою 
беду работали слишком ус
пешно. Нам удалось превра
тить СП в крупное пред
приятие с численностью ра
ботающих более 3 тысяч че
ловек и годовым оборотом 
свыше 300 млн. рублей, в пред
приятие, производящее уни
версальные вычислительные 
системы, принципиально но
вые программные средства, 
уникальное аварийно-спаса
тельное оборудование и мно
жество других изделий, вы
полненных на уровне мировых 
стандартов. Нам удалось раз
вернуть ряд крупных социаль
ных программ, среди которых 
—• протезирование воинов-аф
ганцев, помощь детским до
мам, поддержка многодетных 
семей. Но нам был предъяв
лен ультиматум — или наше 
предприятие вливается в од
ну из контролируемых ими 
структур, или оно будет за
крыто. Нам объявили войну.

Меньше, чем через месяц, 
начались бесконечные провер
ки: налоговая инспекция рабо
тала у нас около пяти меся
цев, в этот же период нас по
сетили ревизоры КРУ Минфи
на РСФСР, комиссия облис
полкома, ряд других, менее 
значительных, инспектирующих 
организаций. Сотрудники
КГБ. изымали у наших партне
ров документы, относящиеся 
к деятельности СП «Урал», 
действуя так, словно СП — 
преступная организация. Но 
все это не дало ожидаемых 
результатов — ни одна комис
сия.не нашла в деятельности 
СП сколько-нибудь сущест
венных нарушений. И тогда 
сотрудники КГБ по Свердлов
ской области предприняли 
прямую акцию, спланирован
ную в лучших традициях это
го учреждения: 26 июля, в 
пятницу, в конце рабочей не

ПЯТЕРО НА СЦЕНЕ, НЕ СЧИТАЯ РОЯЛЯ
Вернувшись на днях со вто

рого международного фестива
ля кукольных театров, труппа 
«Наивный театр» открыла свои 
четвертый сезон пьесой Петера 
Вайса «:Марат — Сад». Для 
того, чтобы представить на 
сцене несколько дней памятно
го для французов девяносто 
третьего года в жанре фарса, 
потребовалось немного: пять 
актеров, рояль и маски. В те
чение полутора часов в зале 
ДК «Автомобилист» происходи
ло нечто невообразимое, интри

дели, и в отсутствие руково
дителя предприятия сотруд
ники КГБ без объяснения при
чин начали собственную про
верку деятельности СП «Урал». 
А бояться действительно есть 
чего — мы наслышаны о ме
тодах, которые использовали 
сотрудники КГБ в недавнем 
прошлом, и кто может дать 
гарантию того, что эти мето
ды не используются и сегодня. 
Нам уже приходилось сталки
ваться и с провокационными 
предложениями, и со вмеша
тельством в наши взаимоотно
шения с зарубежными парт
нерами, исходящими от работ
ников этого учреждения, и 
наш опыт не позволяет нам 
смотреть в будущее с опти
мизмом.

В этой истории есть еще 
один аспект. Мы сотруднича
ем со многими крупными за
рубежными фирмами, и они с 
понятным интересом наблю
дают за сложившейся ситуа
цией и делают свои выводы. 
Наши германские партнеры 
приостановили реализацию 
крупных инвестиционных про
ектов, задерживаются перего
воры с французскими банками 
о предоставлении кредитов, а 
ряд фирм прекращают свою 
деятельность в СССР и пред
лагают в дальнейшем сотруд
ничать только на территории 
третьих стран. Преследования 
СП «Урал» привлекли внима
ние зарубежных корреспон
дентов и, например, «Фай- 
нэншл тайме» на основании это
го случая делает общий вы
вод: время еще сурово для 
советского бизнеса. Вряд ли 
все это способствует успеш
ному развитию международно
го сотрудничества и отвечает 
национальным интересам на
шей страны.

Дело не только в нашем 
предприятии. Можно закрыть 
СП «Урал», выбросив на ули
цу 3 тысячи человек, — на
циональной катастрофы не 
произойдет. Но давайте по
думаем — куда же мы все- 
таки движемся. Или мы стро
им нормальное цивилизован
ное общество, в котором рав
ные права всех граждан на
дежно защищены законами, 
или в недрах разрушающего
ся «социализма» зарождается 
новое, еще более страшное 
чудовище, пронизанное ма
фиозными структурами, тесно 
сросшимися с государствен
ным аппаратом и использую
щими всю его мощь для сво
его обогащения. Ситуация ме
няется, и средства, использо
вавшиеся ранее для подавле
ния инакомыслящих, ныне 
используются для расправы с 
конкурентами. Если мы позво
лим им победить сегодня, ес
ли всякого рода фирмы и 
ассоциации, созданные при 
политических структурах, поль
зующихся огромной властью, 
захватят рынок в свои руки— 
наш завтрашний день может 
оказаться страшнее, чем день 
вчерашний. Борьба идет не 
там, где мы ее ожидали, по
литические демарши консер
ваторов всего лишь ширма, за 
которой происходит реаль
ный захват экономической 
власти. Характерно, что пе
чально запомнившийся всем 
день 19 августа для нас озна
меновался очередной провер
кой: в 9.00 на нашем пороге 
стояли работники милиции и 
КГБ. Но чтобы возродить 
страну, надо работать и 
строить новые экономические 
отношения. В поисках врага 
вряд ли можно найти выход 
из экономического тупика.

К. ГРИНБЕРГ, 
зам. генерального 

директора по правовым 
вопросам, 

А. ТЕРЕНТЬЕВ, 
зам. генерального 

директора.
Свердловск.

гующее и захватывающее. Не
многочисленные зрители по- 
разному отнеслись к представ
лению: кто с восторгом, кто с 
прохладцей, а кто и гневно 
воскликнул: «Шутовство какое- 
то!». Но не шуты ли всегда 
говорили правду зарвавшимся 
королям?

Впрочем, шутам не присуж
дали дипломы, а труппа вер
нулась с фестиваля, отмечен
ная дипломом прессы «Вечер
няя Рязань», с чем и поздрав
ляем! М. СЛАВИНА.

Актуальное интервью

С ПРАВОЙ РУКОЙ
Не ценят у нас вице-президентов, за людей 

не считают. Хотя и вторыми лицами в госу
дарствах своих независимых числятся. А вла
сти практически никакой, все в тени, все на 
заднем плане за спиной Президента и его 
супруги. Вперед же никто не хочет пускать.. 
Стоило союзному вице во время летних кани
кул Самого всего на три дня и три ночи пере
сесть в президентское кресло, как его сразу 
объявили государственным преступником и 
упрятали за решетку. Вот и не знают наши 
вице-президенты, где им лучше сидеть? В кон
це концов в Союзе от этого поста отказались, 
чтобы никого уже не соблазняло президент
ское кресло. Правда, в этом желании нет ни
чего крамольного, ведь какой солдат не меч
тает стать генералом.

В России все проще и демократичнее. Стои
ло, например, вице-президенту Александру 
Руцкому не согласиться со своим коллегой 
Янаевым, как российский руководитель своей 
«правой руке» дарует генеральский чин. Хотя 
он и не замахивается на президентское крес
ло: ему достаточно своего. А наделен Александр

Владимирович полномочиями отнюдь не гене
ральскими, а более весомыми и представитель
ными. Достаточно вспомнить его недавние 
поездки в ряд независимых от Московии го
сударств — на Украину и в Казахстан. Тогда 
ему предстояло разрешить непростую зада
чу — успокоить соседей по национальной ком
муналке, что на их квадратные метры Россия 
пока не претендует. В конечном итоге конф
ликта не состоялось. Наверное, немаловажную 
роль сыграл миролюбивый, добродушный, от
крытый характер Александра Владимировича. 
Редкое качество для политика такого полета 
и бывшего военного летчика.

Может, это оттого, что Александр Руцкой 
по гороскопу Дева. Хотя есть тому и другое 
объяснение. Слишком много слез и горя уви
дел в жизни ветеран афганской войны Алек
сандр Руцкой и не хочет повторения того же 
уже на российской земле. Ради этого он готов 
пожертвовать всем. Поэтому Александр Влади
мирович — исключение из короткого списка 
отечественных вице-президентов — чужое кре
сло ему ни к чему. Судьба России ему ближе.

— И все же, Александр Вла
димирович, собирается ли Рос
сия, по примеру своих младших 
братьев и сестер, принимать 
Декларацию о независимости?

—- Я прошу меня простить, 
может, я чего-то не понимаю, 
ио полтора года тому на
зад мы уже провозгласи
ли суверенитет, а это и есть 
независимость. Скажите мне, 
от кого мы теперь зависим? 
Да ни от кого, от самих себя. 
Ведь сейчас самое сложное 
то, что теперь уже нс на кого 
сваливать. Безусловно демо
кратические силы рады. Но я 
говорю им: «Рано улыбаетесь, 
теперь с нас будут спраши
вать, чем мы занимаемся». Это 
я вам скажу... Раньше можно 
было взять тайм-аут и посе
товать: «Нам ребята со Старой 
площади мешают» А сейчас на 
кого валить?

— На Горбачева...
— Нельзя, ситуация уже не 

та. Ведь заговорщики, сами 
того не подозревая,■подрезали 
сук, на котором сидел Горба
чев. И слава Богу, что после 
этого инцидента он наконец 
понял, что перестройка тормо
зилась нс демократами, а теми 
непосредственными исполните
лями на местах, которые были 
до недавнего времени всесиль
ными, — это обкомы и райко
мы. Не рядовые коммунисты, а 
руководители аппарата — вот 
кто был основной тормозящей 
силой. Почему? Потому что у 
нас все время говорили: пар
тия, партия. Да не было у нас 
партии, как не было и власти 
народа. У нас была диктатура 
КПСС в лине руководства, ес 
верхних эшелонов. Да и сам 
путч подтверждает, что эта 
вся цепочка работала именно 
таким образом, так как вся 
надежда возлагалась на обко
мы и райкомы. Не было у нас

А вы слышали?
КУШВА Сэкономишь на ко

пейке, потеряешь рубль — по
хоже, что именно по этой пос
ловице строит свою работу 
городской исполком. По край
ней мере, он не счел нужным 
выделить юридической службе 
или юрисконсульту отдельную 
ставку. Это стало одной из 
причин, считает начальник на
логовой инспекции города Вла
димир Триполов, того, что 
ущерб городскому бюджету из- 
за плохо подготовленных уста
вов кооперативов и предприя
тий составил около миллиона 
рублей. Причем это долги из 
тех. что никогда не будут от
даны, потому что ни один из 
уставов кооперативов не преду
сматривает ответственности 
его работников за неуплату 
долгов.

БОГДАНОВИЧ. В городской 
детской поликлинике работает 
бесплатная очно-заочная школа 
матери. Участковые педиатры 
ведут занятия по уходу за но
ворожденными, их закалива
нию, по изучению нервно-пси
хического развития младенцев, 
обучат родителей массажу, 
закаливанию. И так до послед
ней темы — подготовка ребен
ка. начиная с годовалого воз
раста. к поступлению в учеб
ное учреждение.

ЕКАТЕРИНБУРГ. Впервые на 
уральском аукционе *Эркас» 
продавалась валюта! 400 немец
ких марок продано по 32 руб 
ля за 1 марку. Как сообщили 
сотрудники «Эркаса». отныне 
такие торги будут проводиться 
регулярно.

ЕКАТЕРИНБУРГ Ряд руково
дителей крупнейших предприя
тий. города и области, в том 
числе производственные объе
динения «Уралмаш». «У'ралхим- 
маш». «Уралвагонзавод».
НТМК — акционеры «Уральско
го биржевого центра» — побы
вали недавно на Российской то- 
варно-сырьезой бирже с целью 
изучения опыта одной из круп
нейших бирж страны, налажи
вания деловых связей. 
Примечателен и тот факт, 
что в день их визита в 
Москву Государственный ко
митет по антимонопольной по
литике РСФСР выдал «Ураль
скому биржевому центру» ли
цензию на право биржевой дея
тельности. 

до последнего времени ни Со
ветов, ни исполнительной вла
сти. Было полнейшее безвлас
тие. Была феодальная систе
ма управления со Старой.,пло- 
щади.

— А сейчас вы не считаете, 
что изменилась адресность? 
Центр управления со Старой 
площади переместился на Крас
нопресненскую набережную,

КАМЫШЛОВСКИЙ РАЙОН 
Вчера в поселке Галкино Ка- 
мышловского района было со
вершено разбойное нападение 
на банк. Но тан как деревня 
Галкино достаточно далеко от 
Чикаго, преступление было со
вершено с поправкой на мест
ные особенности. Пьяный во
дитель, вооруженный отверт
кой, средь бела дня зашел в 
сберкассу, ударил кассира и 
был тут же задержан гражда
нами. Дерзкому водителю пред
стоит уже пятая за его 45-лет
нюю жизнь отсидка.

СУХОЙ ЛОГ. Обрушился по
толок в палате роддома. Жертв 
нет. Двух находившихся там 
мамаш лишь слегка присыпало 
штукатуркой. Младенцев долж
ны были принести на кормле
ние через 15 минут Власти на
мерены срочно найти другое 
здание для рожениц.

ИРБИТ. Из-за ведомственных 
барьеров, а не из-за отсутствия 
топлива сложилась и в городе, 
и в районе сложная обстановка 
с доставкой дров. В начале 
этого года, после повышения 
оптовых цен на дрова, разни
цу между ними и розничными 
взялось компенсировать област
ное топливно-сбытовое объеди
нение. но делает это нерасто 
ропно, ссылаясь то на отсутст
вие транспорта, то на отсут
ствие бензина. В то же время 
трансагентство согласно удов
летворять все заявки населе
ния. но этой организации воз
мещение убытков почему-то 
не полагается.

КРАСНОТУРЬИНСК. Оказыва
ется? замена учредителей 
средств массовой информации 
перестала быть прерогативой 
лишь центральных или област
ных газет и журналов. Идет этот 
процесс и на уровне «малой 
прессы». Тому пример — реше
ние собрания трудового коллек
тива Богословской ТЭЦ и крас- 
нотурьинских участков управ 
ления «Свердловсмэнерго-
спецремонт» об учреждении 
профсоюзными организациям?-! 
этих предприятий стенной газе
ты «Энергетик» Раньше эта 
газета выходила, но учредите
лями ее были партком и ад
министрация. Видимо, теперь 
генеральная линия стенновки 
будет иной. Готовится первый 
номер.

УРАЛ АКЦЕПТ. 

где сейчас уже назначают 
руководителей администраций 
краев, областей, полномочных 
представйтелей. Что измени
лось, какое отличие появилось?

— Отличие в полноте власти. 
Если, допустим, прежние пред
седатели исполкомов не мог
ли снять с должности неради
вого директора предприятия 
или агропромышленного коми-

В несколько 
строк

Один миллион рублей отпу
щен в этом году лр1У на ка
питальный ремонт. Как сооб
щила главный бухгалтер уни
верситета H. II. Погребнякова, 
из 860 тысяч рублей, заплани
рованных на первое полуго
дие, истрачено 617. По ныне
шним временам и миллион — 
не так уж много,, ведь кроме 
шести общежитий и двух учеб
ных корпусов необходимо под
держивать порядок в здании 
военной кафедры, на биостан
ции и в ботаническом саду.

* * *
Необходимость изучения 

иностранных языков (особенно 
в наши дни) неоспорима. Но 
на кафедре иностранных язы
ков университета принято ре
шение сократить программу 
обучения. Вместо трех лет 
язык будут учить теперь два 
года. Но словам заведующей 
кафедрой иностранного, языка 
H. М. Анненковой, это вызва
но недостаточным вниманием 
студентов к изучаемому пред
мету. Те, кто желает дальше 
заниматься иностранным язы
ком, с этого учебного года бу
дут учить его факультативно. 
На занятиях, организованных 
кафедрой, можно будет углу
бить свои знания в ранее изу
чаемом языке, попрактиковать
ся в разговорной речи или на
чать изучение второго языка. 
Любое из трех направлений 
выбирается по желанию. Пер
выми, кто начнет обучение по 
новой программе, станут сту
денты исторического факульте
та.

* * *
Свершилась мечта студентов 

театрального института: к сен
тябрю от строителей «Сверд- 
ловскгражданстроя» получено 
заветное общежитие, построен
ное в срок по оригинальному 
проекту. Люди искусства бу
дут жить теперь в трех-четы- 
рехкомнатных квартирах. К их 
услугам парикмахерская, душ, 
зал отдыха, расположенные в 
их новом доме. До этого сту
денты вынуждены были ютить
ся по перенаселенным комна
там чужих рабочих и студен
ческих общежитий.

В. ПЕНКИН. 

лекса, то сейчас они имеют эти 
права.

— Глава администрации или 
полномочный представитель?

— Глава администрации. 
Представитель существует для 
того, чтобы координировать 
деятельность главы админист
рации непосредственно с пре
зидентским аппаратом. Это 
как бы координирующее лицо. 
Для чего? 11а местах могут 
возникать конфликтные ситуа
ции. Возьмут, например, и на
пишут донос (это. У нас лю
бят делать) на руководителя 
администрации. Он приходит, к 
Президенту. Что делать? Л ес
ли есть полномочный предста
витель на месте, он-то и помо
жет объективно рассудить, кто 
же прав. Проше говоря, у не
го будет роль .посредника, ар
битра. Без нее, увы, никуда 
не денешься.

Ведь сейчас нагнетается си
туация в отношении невинов
ных лиц в происшедших собы
тиях. Роль посредника Прези
дент йе может на себя взва
лить. Ему бы тогда надо было 
принимать каждую секунду 
по 60 человек (мы это уже счи
тали). И так на протяжении 
24 часов. Можно ли решить в 
такой ситуации что-то конкрет
ное?

— Конечно, нет. Но вопрос 
остается. Если на местах будут 
появляться новые люди, то в 
центре, в обновленном Верхов
ном Совете Союза останутся 
все те же знакомые лица. Ведь 
никаких гарантий нет.

— Вы меня подталкиваете

картошка, два картошка...
ЛЮБИМЫЙ ГОРОД МОЖЕТ
СПАТЬ СПОКОЙНО... .

Ситуация в этом году на полях области с урожаем слож
ная, но не сложнее, чем в предшествующие годы. Газета уже 
давала достаточно оперативную информацию о ситуации в 
Красноуфимском районе. Как и раньше, бойцы за урожай — 
это, прежде всего, студенты Свердловска.

В статье «Это страшное слово «картошка» газета сообщала 
о массовых случаях отравления на полях Красноуфимского 
совхоза студентов УрГУ. ’Так ли это? Отравление ли это 
химикатами? Разговор об этом преждевременен. Проба поч
вы на присутствие ядохимикатов в земле уже сейчас дала 
отрицательный ответ. Па тех же полях ' работают местные 
школьники и учащиеся ПТУ, и ня одного случая отравления 
химией за много лет не было. Об этом мы взяли справку у 
председателя с. Красноуфимский Копытова и в СЭС.

Где же выход? Он прост. В Приданниково работать нель
зя. Это теперь понятно всем.

Но почему бы не работать на соседних «чистых» полях Чу- 
вашково или Александровское? Колхоз устраивает и этот ва
риант. Еще один вопрос — медицинское обеспечение в убо
рочных отрядах. Те, кто не пожалел денег на врачей из 
СГМИ, могут, как говорится, спать спокойно,, а как. быть, ска
жем, СЮИ, который решил не «покупать» врачей, и на по
верку оказалось, что в отряде .работают и ребята, с бронхи
альной астмой и пороком сердца, хроническими простудными 
заболеваниями. Тот же университет, не провел медицинского 
осмотра ребят перед отправкой в колхоз.

А пока... Пока жители Кировского, Ленинского, а особенно 
Октябрьского районов не получат те 1400 тонн картошки, со
бранной, но нс отправленной по причине отсутствия рабочих 
рук на полях совхоза «Красноуфимский».

И, КОСТЕНКО, 
руководитель оперативной группы пр работе с уборочными 

отрядами учащейся и студенческой молодежи области 
при обкоме комсомола.

Студент, иди в «Ориент»
Студентов принято жалеть. 

Их засылают и травят на по
лях, платят крохотную по 
нынешним временам стипен
дию. Их можно пожалеть уже 
хотя бы за ТО; что они сми
ренно получают свое высшее 
образование, не гарантирую
щее в наше время ни денег, ни 
особенного почета. Особенно 
сие касается студентов-гумани
тариев. Ио вот уже и бывшие 
лирики, почувствовав мощное 
дыхание надвигающегося мар
кетинга, спускаются с небес на 
землю, чтобы делать свой биз
нес.

Минувшим августом в одном 
из колхозов Астраханской об
ласти на пустынном берегу 
Волги, сидя на ящиках из-под 
помидоров, трое гуманитариев, 
В. Манин, Р. Иванов и В. Мас
лов, родили идею. Студенты об

к тому, чтобы я охарактеризо
вал документы, принятые на 
последнем (в этом я уверенД. 
Съезде народных депутатов 
СССР.

— Причем с точки зрения 
России.

— Хорошо. Я еще перед от
крытием Съезда говорил: де
мократы все равно выиграют. 
И мои слова сбылись. Почему? 
Просто ряд депутатов все вре
мя выступали в роли шакала 
(помните мультфильм «Мауг
ли»). Они бесконечно говорили 
одно и то же: «А мы пойдем 
на север, а мы пойдем на се
вер». Вот они мне напоминают 
героев мультфильма, которые 
все время пытались повернуть 
стадо не в ту сторону. У них 
это не получилось. И в этом 
есть своя закономерность.

С точки зрения Российской 
Федерации мы активно уча
ствовали в разработке проек
тов постановления Съезда и 
Закона. Нас было трое: Шах
рай, Станкевич и я. Мы .по
стоянно .здесь работали, и за 
основу брались наши докумен
ты. Потому что в отличие от 
других (я не хочу обидеть лю
дей) мы уже имели определен- 
йый опыт. С пробуксовкой, но 
пришли к конечному результа
ту. Сейчас мы определились в 
главном — Съезд нам уже не 
нужен. Есть Верховный Со
вет — полномочный представи
тель власти в СССР. И что 
самое интересное — это бу
дет как бы экспериментальная 
модель будущего парламента. 
То есть рано или поздно мьи 
все-таки пошли бы по этому 
пути, когда каждая республи
ка будет делегировать своих 
представителей в союзный пар
ламент. А раз республика де
легирует (я резковатый чело
век), значит, дурака никогда 
не пошлют в Москву. И потом 
он уже не пойдет пить пиво 
или на пляже загорать, а бу
дет работать в Верховном Со
вете. Потому что в любой мо
мент его могут спросить: «А 
чем ты занимался?» Это очень 
серьезно.

Демагогией заниматься —это 
одно, а дело делать — совер
шенно другое. Надо быть спе
циалистом, и они есть у нас. 
Например, союзный депутат 
Цыпляев — молодой человек. 
Сколько знаю — еще ни разу 
от него не слышал глупости.. 
А есть... —■ выходят такие... 
Иной- раз думаешь: , сделать. 
под трибуной так, чтобы пол 
раздвигался и демагога туда, 
вниз! А чтобы попасть обрат
но в зал, надо пробежать ки
лометров десять. Это бы очень 
дисциплинировало.

— Значит, у вас осталась 
воинская выправка?

—■ Безусловно.
— Александр Владимирович, 

тогда несколько слов о буду
щей судьбе нашей армии. Что 
ее ждет? Как вы относитесь к 
реформе, которую начал про
водить новый министр оборо
ны Шапошников?

ладают огромным потенциа
лом. И их разработки, социо
логические, скажем, бывают 
гораздо интересней и полезней, 
нежели у профессионалов. 
Только вот выхода не нахо
дят...

И вот тринадцатого числа бы
ло зарегистрировано новое на
учно-производственное студен
ческое объединение «Ориент». 
Основное направление рабо
ты — социологические иссле
дования, в перспективе — сбор 
и анализ данных по маркетин
гу, рекламная работа. Надеют
ся использовать связи почив
шего в бозе студотряда «Со
циолог», например, для обра
ботки данных — с УПИ, пед
институтом. Налажены контак
ты с архитектурным институ
том. возможно, с молодежной 
редакцией Свердловского ТВ.

— Я эти документы видел 
еще написанными от руки. С Ев
гением Ивановичем Шапошни
ковым у нас сложились отно
шения еще десять лет назад. 
Это мой бывший командир, я 
у него был в свое время под
чиненным. Поэтому насчет ми
нистра нам очень повезло. Это 
человек интеллигентный, по
рядочный, уважительный. Я во
обще никогда не слышал, что
бы , он ругался матом! Кроме 
этого очень грамотный и после
довательный человек. Если по
ставил перед собой какую-то 
задачу, то все сделает, чтобы 
она была выполнена. И то, что 
он предлагает — это самая 
идеальная форма реставрации. 
Кроме этого уже проработан 
вопрос повышения заработной 
платы офицерам. Потому что с 
повышением цен такая кате
гория, как командиры взводов, 
рот, батальонов, оказалась за 
гранью нищеты. Поэтому зар
плата будет повышена на со
лидную сумму —' 250-300 руб
лей. Причем не за счет нало
гообложения гражданского на
селения, а за счет использова
ния тех денег, которые шли на 
вооружение.

— Все-таки армейские во
просы — очень серьезные. И у 
они встают уже сегодня. На- - 
пример, будут ли выводиться : 
войска из независимых Прибал
тийских государств?

— Не со всей Прибалтики. 
Так, например, руководитель 
Латвийского государства Гор
бунов желает заключить дого
вор. В Эстонии также прора
батывается этот вопрос. Литва 
категорически отказывается. 
Молдова все еще думает. Ук
раина — хочет иметь свой под
водный флот (это я в шутку 
говорю). Поэтому, я думаю, 
по этому вопросу на заседании 
Госсовета договорятся.

— Александр Владимирович, 
что будет из себя представлять 
гвардия России?

— Национальная гвардия —- 
это своеобразная система' внут
ренних войск. Она должна 
олицетворять, во-первых, госу
дарственность. Во-вторых, ис 
пользоваться для борьбы с пре
ступностью, то есть должна 
обеспечивать внутреннюю 
жизнь государства. . '

— Но нс будет ли она под
менять МВД?

-V- Ни. в коем .случае. Это 
скорее! всего. дофШительныр. 
органы обеспечсшй-* правопо-' ■' 
рядка. Это функцвйня&йональч ■ 
ных гвардий во всех государ
ствах. У некоторых, допустим, 
есть охрана правительственных 
объектов, пли они выступают в 
качестве внутренних войск. 
Сейчас я как раз работаю над 
этими документами. Меня се
годня уже сидят и ждут. Там 
есть целый пакет документов. 
Сядем, будем смотреть, что 
предлагают ребята. Так что, 
извините, надо бежать.

— Спасибо.
Беседовал Б. ЯРКОВ.

Москва.

«ТАЙФУНУ»
МОЖНО ВЕРИТЬ

В начале этой недели были 
проведены два независимых 
исследования образцов почв, 
взятых на полях с. Придаими- 
ково. Исследования проводи
лись врачами облСЭС й пред, 
ста ви телям и центра почрезаы- 
чайным экологическим ситуа
циям НПО «Тайфун». Ядохими
каты вновь не были обнаруже
ны. Но. тем не менее, ни 3. А. 
Сокольников, врач-токсиколог, 
ни М. Ю. Срлов. кандидат фи
зико-математических наук, за
ведующий отделом НПО «Тай
фун», не исключают возможно
сти отравления химическими 
веществами. Повторная экспер
тиза будет проведена в г. Об
нинске,

О. ЗОР НИКОВА.

ТЯГЛОВАЯ СИЛА
ГОСУДАРСТВА

Как уже сообщалось, в 
с. Подгорном совхоза «Красно- 
уфимский» на поле, где работа
ли студенты, сейчас убирают 
картофель учащиеся школы- 
интерната № 6 г. Красноуфим
ска. на вопрос «Знаете ли вы об 
отравлениях студентов в сосед
нем селе», воспитатель 6 клас
са Нина Васильевна (фамилию 
она. к сожалению, не сказала) 
ответила:

— Так ведь летом здесь СЭС 
проверяла. — Нина Васильевна 
уверена сше и в том. что дру
гой силы убирать урожай, кро
ме школьников у mcvnancTB^ 
нет. Е. ФЕДОРОВА

Отсюда возможность талант
ливого художественного офор
мления результатов научных 
изысканий и т. д. У новорож
денного объединения уже есть 
свои заказчики. Это и не уди
вительно, ведь уже создающие
ся в рамках студенческого 
объединения трудовые коллек
тивы обладают немалыми пре
имуществами: оперативностью 
и гибкостью, возможностью со
трудничать с небольшими пред
приятиями и фирмами.

Дело начато, и, кажется, по
явилась еще одна реальная 
возможность реализовать сту
денческие возможности с поль
зой для общества.

«Ориент» существует пока 
при комитете ВЛКСМ УрГУ, 
где и ждет всех, желающих со
трудничать. Они явно не по
жалеют. Ю. ГОЛЬДЕНБЕРГ.
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НЕ МОГУ не констатиро
вать примечательный 
факт: изменился характер пи

сем в редакцию. Зачастили по
слания раздраженные, резкие,
что называется «с плеча»,
категоричные и бескомпромис
сные. Что-то в природе про
исходит. Накапливается оже
сточение у людей, притупля
ется способность слушать, по
нимать, переосмысливать. Ни
кто не выскакивает на митинг 
по случаю нехватки водки и 
колбасы, даже курильщики не 
перегораживают улиц. Но ти
шина обманчива. Народ при
терпелся и не тратит энергию 
на выпускание пара. Да и к 
KOMV обращаться с требования
ми? Коммунистов скинули, демо-
к-раты не шьют, не порют.
скопом едут за границу — вы
прашивать помощь. Шантажи
руют пугливых капиталистиче
ских обывателей новым ГКЧП. 
Как Хасбулатов, например, в 
Японии: «Государственный пе
реворот не удался. Но можем

оружие, что чревато таким 
югославским вариантом, в ре
зультате которого недально
видные стратеги Запада по
жалеют о скоропалительном 
признании независимости ре
спублик Прибалтики, что сде
тонировало развал всей стра
ны по механизму цепной реак
ции.

Читатель О. Сметанников по
просил напечатать его пись
мо, где он пишет: «Тов. Ма
тюхин С. качается то вправо, 
то влево. Или справа налево». 
Я согласен, что такое впечат
ление может сложиться, если 
не знать, что тов. Матюхин С. 
никогда не был ни левым, ни 
правым, и вообще — полити
ка его интересовала только с 
точки зрения нравственного 
выбора. Того, который пред
полагает соблюдение иерархии 
интересов, первостепенных с 
точки зрения тов. Матюхина С., 
—интересов личности, нации и 
природы. Под первым подра
зумеваются «права человека»,

ВИИ 
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печенных государствах (в том 
числе — и русского человека).

Пенсионерка А. Подузова 
тоже гневается на меня: «Ста
ли настораживать статьи жур
налиста Матюхина о негатив
ной работе ВС РСФСР и пре
зидента Б. Н. Ельцина. Очень 
жаль, что вместо того, чтобы 
поддержать героических за
щитников демократии страны, 
ищут всевозможные недостат
ки, промахи». Другая читате
льница — С. Кашкина — идет 
еще дальше: «После того, как
прочитала мерзкую 
«Плюс политизация
ны», меня чуть 
Скоро начнете

не 
петь

статейку 
всей стра- 

вырвало. 
днфирам-

НАСЛЕДИЕ КПСС-
В НАДЕЖНЫХ РУКАХ

ди мы гарантировать, что не 
удается следующий переворот? 
Я сомневаюсь. Я-то ладно. Я 
так же, как и Ельцин, — мы, 
так сказать, смертники. Но 
ведь и вас попрут! Уже за од
но то, что вы со мной разгова
риваете».

Речь идет о вымаливании у 
развитых (экономически) стран 
гигантских кредитов. О чем 
это говорит? Во-первых, о том, 
что российская и союзная (При
маков не вылазит с Ближнего 
Востока) власть не в состоя
нии мобилизовать собственный 
народ на преодоление трудно
стей, поэтому мобилизуют чу
жие. Это раз. И. во-вторых, 
победители над ГКЧП чувст
вуют себя неуверенно и пони
мают, что если зимой свой на
род не накормить, власть мо
жет и выскользнуть нз осла
бевших рук. Благо, что к кас
каду отставок в стране уже 
привыкли.

Вот откуда рефлекс протя
нутой руки. Дело усугубляет
ся еще и тем. что даже если 
бы Горбачев и Ельцин очень

того, кого Эразм Роттердам
ский еще в средние века 
именовал «гражданином ми-
ра». Второе это интересы
России (не только русских, а 
национально - государственно
го конгломерата, который сло
жился исторически на террито
рии России, вот откуда мое со
чувственное внимание к судь
бам российских евреев, татар.
немцев и 
экология.

Как и
' ловчан. я

т. д.). Третье — это

большинство сверд- 
голоеовал против со- 
СССР. Потому что вхранения 

тоталитарном СССР растапты-

захотели наладить прежние
-тзяйттвенные связи я мзештя- 
б»х Союза уже невозможно, 
их органичный комплекс рас
пался под ударами политиче
ских суверенитетов и растущих 
амбиций (президентов Укра
ины и Казахстана —■ в первую 

- очередь). 'Аппетиты последних 
простерлись уже и на ядерное

вались десятилетиями права 
личности, Россия была превра
щена в дойную корову для все
го «третьего мира», а природа 
— просто обезображена экстен
сивной экономикой.

Но отказ, от сохранения 
СССР — это значит его 
мгновенный развал, под облом
ками которого должны сгинуть 
все мы. Это — последователь
ный процесс преобразования 
федеративной империи в кон
федерацию или в евроазиат
ский «общий рынок». А вме
сто этого —■ национал - ком
мунисты братских республик, 
перекрасившиеся в демократов, 
занялись разворовыванием со
обща накопленного имущества. 
Это же . разные вещи: преобра
зование и — развал, разгул на
ционального эгоизма, наруше
ние прав человека в новоис-

бы фашисту Жириновскому!».
И опять — не разобравшись. 

Пел дифирамбы Ельцину — 
аплодировали. Хотя и не дифи
рамбы это были, а просто про
явление солидарности с тем 
Ельциным, который был в оп
позиции к тоталитарному ре
жиму и продемонстрировал 
удивительное мужество в бо
рьбе с ням. И я поддерживал 
его, когда, быть может, это не 
делал ни Бурбулис, ни Хасбу
латов, ни целая плеяда наро
дившихся в одночасье борцов 
за демократию. А тогда, три 
года назад, я видел рядом с 
Ельциным одного зиковца Вол
кова и ни одного из нынешних 
апологетов Президента России.

Но я и не давал Ельцину 
или кому-то еще обет или при
сягу. И если я вижу, что вме
сто защиты интересов России 
происходит мелкая политиче
ская возня, дележ сфер влия
ния, затянувшееся похмелье 
победителей, переходящее в 
новый банкет, я так об этом 
и говорю. Тем более что под
бор кадров у Бориса Никола
евича шибко напоминает под
ход Горбачева, который соб
ственноручно укомплектовал 
себе ГКЧП нз «надежных» лю
дей. Вот уже и в команде Ель
цина появляются до боли зна
комые лица в принципе непло
хих людей, но законченных 
партийных функционеров — 
Петров, Морщаков, Илюшин,

* *

Царегородцев. Геннадий Эду
ардович перенес деятельность
своего научно исследовате
льского института по повыше
нию квалификации руководя
щих кадров России с ведом
ственного, цветметовского уров
ня на геополитический. Ужель 
не видно? Ужель и тут в тря-
почку молчать когда опять
торжествует при формировании 
правительства проверенный «уз-
бекский», а точнее просто
азиатский, «земляческий» прин
цип, когда вместо специалис
тов устраивают на должности 
своего рода заложников, для 
которых преданность началь
нику —- условие выживания. 
Алн не так?

Опять же с Жириновским 
меня не поняли. Не пил я с 
ним на брудершафт! Но ведь 
факт, что единственная серьез
ная оппозиция Ельцину сей-
час Жириновский. И не я.
а он использует не надуман
ные, а реальные промахи Ель
цина в политической игре. И я 
не умиляюсь этому, а даю трез
вый прогноз. По мере того, 
как Ельцин теряет козыри, Жи
риновский их аккуратно под
бирает.

И главный его козырь: у нас, 
в отличие от США, страны 
эмигрантов, страна мигрантов. 
Хочет того Ландсбергис или 
Гамсахурдия или не хочет, а 
история так распорядилась: в 
результате замысловатого этно
генеза и массовой миграции 
народов в ходе эволюции Рос
сийской империи (в том чис
ле — ив сталинской ее моди
фикации) образовалась терри
тория, где уже нет чистых на
ций, а есть мутанты. Нет чис
тых профессий, а есть гибри
ды — между пролетариями н 
колхозниками, интеллигента
ми и люмпенами. Нет чистого, 
единого, государственного ми
ровоззрения, а есть каша в го
лове у сотен миллионов людей, 
где прихотливым образом пере-
плелись религиозные, 
анско-мусульманские 
иия с атеистическим,
снстско-ленинским 
жительство.

Как разорвать

видом на

эти связи?

Читатель предлагает

А ПРИ ЧЕМ ТУТ
ЧАИКОВСКИИ?

Хочу поделиться некоторы-
ми мыслями 
предстоящей 
новаций улиц 
шего города, 

Во-первых,

относительно 
волны переиме- 
и площадей на-

стирал из па-
мяти Екатеринбурга историю 
советского периода, не пой
дем ли мы по стопам «старых 
большевиков»? Конечно, име
на кровавых советских геро
ев оставлять в названиях 
улиц, мягко говоря, безнрав
ственно. Но нельзя же зачис
лять в один разряд с ними 
челюскинцев, например, Ба
жова, Горького... И даже ле-
гендарного красного
Чапаева! 
ник зла, 
время?

А как

Разве они
начдива
- источ^

что

быть
лучившими в

творилось в то

с улицами, по- 
советское время

имена Разина, Белинского, 
Шевченко, Чайковского? Раз
ве они — символы тоталита-
ризма?

Во-вторых, я могу со-
гласитъся с возвращением тех 
старых названий, которые по 
своей исторической, культур
ной значимости и по элемен-

тарному благозвучию гораздо
уступают современным, 
пример, улицы Клубная, 
верная, Механическая — 
кая сокрыта ценность в

На- 
Се-

- ка- 
этих

славный праздник, и отмеча
ется он 19 августа. А 19 ав
густа 1991 года произошел го
сударственный переворот, но 
и 19-го же августа началось 
торжество демократии и кру
шение переворотчиков и всей 
тоталитарной системы, то есть 
началось великое преображе
ние России. И в это преобра
жение внесли свой вклад и 
митинги на пр. Ленина в те 
черные дни. Нельзя не запе
чатлеть такие события в топо-

«именах»? А вот Опалиха — 
в ней и история, и благозву
чие.

Еще. одно соображение. Не
которые старые названия улиц 
и площадей носят печать на
ходившихся на них сооруже
ний, органов власти и куль
та, которые в настоящее вре
мя не существуют. Так имеет
ли смысл называть 
Кафедральной, если 
ней Кафедрального

И зачем улицу
Архиерейской, рели 
архиерея на ней уже 
не существует? Опять 
Василия Ивановича

площадь 
нет на

собора?
называть

следов 
век как 
же и за 
обидно,

хоть и треплем мы про него 
анекдоты, а все же близок он 
сердцу.

В заключение несколько 
конкретных предложений.

Переименовать проспект Ле
нина в проспект Преображе
ния.

Преображение — зто право-

нимине города!
Переименовать пл оща дъ

НЮй года в площадь первого 
Президента России (но толь
ко без указания на личность!)

Переименовать Комсомоль
скую площадь в площадь По
каяния в память об убийстве, 
царской семьи.

Дать некоторым улицам 
имена императора Николая II. 
адмирала Колчака, Демидо
вых х.

Сохранить некоторые назва
ния советского периода и обя
зательно —- имя Свердлова. 
Например, улица Свердлов
ская, вместо Свердлова.

К. шонохов.
Екатеринбург.

И будет, 
как в Сочи

экологии. Мы можем просто 
захлебнуться в собственных 
отходах, подобно тому, как 
умирает живой организм, если 
откажется очищать собствен
ную кровь.

Живой пример — судьба 
реки Псети. Все кому не 
лень сбрасывают в нее отхо
ды, и только старожилы 'пом
нят, что в парке Маяковского 
был прекрасный пруд, и,'ка
жется, люди в нем глаже ку
пались. A сейчас что? Огром
но0 поле болотно-нефтяной 
жижи, и около правого берега 
небольшая полоска проточной 
воды сомнительной чистоты. 
А между тем. как не помеша
ла- бы городу зона отдыха с 
пляжем и чистой водой! Ко
нечно, сделать эго несколько 
труднее, чем загадить. Для 
этого «всего-навсего» надо 
разделить дамбой сому гроз
ную Иееть .и болото, прилега
ющее к ЦПКиО. Затем вы
брать до чистого грунта все, 
что бедная река оставила при 
совместных усилиях пред
приятий города. И поставить 
небольшую очистную установ
ку для подпитки пруда све
жей водой, вот вкратце и все.

Вели вспомнить, что в 
роде мест для купания

гб- 
в£е

меньше, вложенный труд вер
нется сторицей. Лично я не

В последнее время в пол
ный рост встала проблема

пожалел бы свой 
рубль, чтобы. день 
почти как в Сочи.

трудовой 
провести

В. ТЛУСТЕНКО,

тательские письма

о децентрализации 
превращении ее в 
венное сообщество, 
юшее защиту прав 
народов и природы.

бревиатура, а ее дух — 
фанатизма и нетерпимости 
так и не выветрился из

хание грозы — наводят ня 
грустные размышления. КПСС 
ушла из жизни только как аб-

Осознание этого может про
изойти, конечно, и априори. Но 
в массе это произойдет, как 
всегда, эмпирически, через 
горький опыт. И последние чи-

Только с кровью. Как присох
шие бинты — с кожей, с мя
сом. Вот когда читательницу 
Кашкину по-настоящему вы
рвет. И не ее одну. Вот почему 
речь не о разрыве, распаде, 
развале страны, а о преобра
зовании, об увеличении нацио
нально-социальной дистанции 
между населением, его этни
ческими группами (дабы пол
нее включить в исторический 
процесс их раскрепощенный 
внутренний потенциал). Речь

империи и 
государст- 
гарантиру- 

человека,

«Народ и партия — едины»?!
С. МАТЮХИН. 

Рис. В. ШИЛОВА.

дух

нас.

христн- 
воззре- 

марк-

как ды-

ской самоцветной полосе.
Нейво-Шайтанский поселок 

знавал когда-то и лучшие вре

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ

ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 
КОМЕДИИ

ф ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС 
В БАЛЕТНУЮ ТРУППУ 

ТЕАТРА
Приглашаются участники 

коллективов художествен
ной самодеятельности, тан
цевальных ансамблей, ан
самблей бальных танцев, 
владеющие пластикой в сов
ременных ритмах.

Прошедшие конкурс за
числяются в балетную труп
пу театра:

в 15 часов — девушки 
(от 18 до 22 лет)

в 17 часов — юноша 
(от 18 до 24 лет).

Справки по телефону:
58-66-71.

Каменный век сегодня
— Неизвестно 

роды.
игре при-

ф Объявляет набор 
детский вокально

танцевальный ансамбль.

В

Отборочный тур состоится 
6 октября

В балетном классе театра: 
с 15 до 16.30 — девочки, 
с 16.30 до 18 — мальчики.

В ансамбль принимаются 
девочки и мальчики 

в возрасте 
с 7 до 10 лет.

Участники проходят под-
готовку
народному,

по классическому,
историко-быто

вому, современным танцам 
и хоровому пению, участ
вуют в детских спектаклях 
театра.

Обучение платное.
Художественный руково

дитель и хореограф — глав
ный балетмейстер театра 
Владислав Разноглядов.

Справки по телефонам: 
57-90-80, 58-66-71.

Трудно назвать другой уго
лок земного шара, где было 
бы сосредоточено большее ко
личество драгоценных камней, 
чем в знаменитой Мурзиние. 
этом заповедном для минеро- 
лога районе Урала.

А. Е. ФЕРСМАН.

С
 СООТВЕТСТВУЮЩИМ 
«чувством» прочитав 
это, я вопросительно 
посмотрел на своего собесед

ника, председателя кооперати
ва «Мурзинка» Игоря Гуркова.

— Патетичность никогда не 
покидала Ферсмана, — заме
тил Игорь. — Я вообще против 
любого вида шовинизма, даже 
в мелочах: «мы — лучшие...» 
А в горном деле — тем более. 
Лучшим аметистом считается 
бразильский, лучший лазурит 
— из Афганистана, чароит до
бывают только в Забайкалье, 
нефрит везут из Саян — и так 
далее. Что теперь — всем хва
литься?

— Но имя Ферсмана все же 
значит кое-что.

— Конечно. Но не в этом 
дело. И об уникальности Мур- 
зинки можно говорить, но уни
кальность эта не в запасах, не 
в качестве, хотя и такое тут 
есть, но с этим можно спо
рить. Уникальность в том, что 
на небольшой территории мож
но найти самые различные по 
генезису драгоценные камни, 
поделочные, ювелирные. Это 
так называемая Мурзинско- 
Адуйская самоцветная полоса, 
здесь — все, что встречается 
на Урале. Вот она, на карте, 
вся даже не помещается, на
ходки вплоть до Власинки. 
А полоса идет дальше, в бо- 
лота, где, конечно, никто ни
когда не работал, зона освое
ния — у деревень: зачем ку
да-то идти, если рядом камни

лает и русская наука, и рус-
ская камнеобрабатывающая
промышленность

А. Е. ФЕРСМАН.

Удивительно, как доступно 
и просто, каким-то непринуж
денным, легким стилем писал 
Ферсман даже сугубо науч
ные статьи. Жаль только, что 
не оправдывается пока его 
оптимистический прогноз, — 
может быть, когда-нибудь, лет 
этак через— Трудно даже ска
зать, через сколько.

В самом деле, кому нужны 
камешки, пусть й самоцветные, 
если Урал, «опорный край 
державы», работает прежде 
всего на пресловутую «обо
ронку», металл и только ме
талл нужен промышленным 
гигантам. Затерялась в этом

— Прямо заповедные мес
та... А, может, вправду — за
поведник нужно создавать?

— А что это даст? Опять 
идти по нашей дурацкой систе
ме. «все разрешить* или «все 
запретить*. Настоящее при 
родопользование, пусть более 
заинструктированное и заяи- 
цензированное — не заповед
ник, а национальный парк... Ну. 
есть у нас в стране Ильмен
ский минералогический запо
ведник — так ведь это издева
тельство, а не изучение приро-
ды. Нельзя, 
нос, сказать,

отрезав и изучив

всего человека! 
лись дедушки,

что ты изучил 
А там собра- 

вскрыли с по-

сейчас времена другие.
И нам остается только; вспо

минать прошлое, 'давно 
ушедшее. В Нью-Йорке, в му
зее естественной истории, есть 
целая экспозиция «Мурзинка». 
Относятся к ней очень береж
но — три четверти века не по
ступают новые материалы. 
В общих, международных об
менах, отношениях, каналах 
вроде ежегодной Мюнхенской 
ярмарки СССР не задейство
ван: граница на замке. С Лу
ны, шутит Игорь Гурков, и то

мить —. слишком строга ураль
ская природа. Что тогда оста
нется? Вернуться к истокам, 
вспомнить, что мы — уральцы.

Так что я не сочиняю над
гробную речь уральским про
мыслам, забытым и оставлен-

мена, но были и худшие, а,

металлическом суперзвоне
сказочная самоцветная Мур- 
зинка, не заметили ее гиган
ты, как не заметили один из 
множества ее уголков — место
рождение полихромного тур
малина Липовку. ЛипоВские 
жилы попали в зону отработки
никелевого карьера — и 
просту ушли в отвал... В 
пустеньи, в забытьи и все 
тальное:

по- 
за- 
ос-

проще что-то достать туда
хоть можно луноход послать«.

ным современными 
ческими интересами

экономи- 
государ-

ства, наоборот, надеюсь на 
будущее. «Оборонка» после
довательно сокращается, и, 
дай borf настанет время, когда 
вообще не будет нужна. А вот 
самоцветы и художественные 
изделия из них имеют и всег
да будут иметь спрос и на
внутреннем. на внешнем

впрочем, особенно обижаться 
на судьбу ему не следует. Обо 
всем этом мне рассказывал 
Александр Пантелеймонович 
Третиных, председатель пос
совета. Металлургический за
вод, положивший три с лиш
ним века назад начало селу, 
работает до сих пор, теперь, 
правда, в качестве филиала. 
Когда-то катали здесь железо 
вручную, старое, хорошее же
лезо, но погнались за валом, и

табличку в одном из докумен
тов. состоящую нз трех граф: 
объем поселкового бюджета по 
доходам — 918,1 тысячи рублей, 
по расходам — 823,8 тысячи и, 
наконец, третья графа — «изъ
ятие в горбюджет» — 324,2 ты
сячи рублей. Ну и какой после
этого смысл
ципальные 
равно то. 
заберут.

I развивать мунн. 
предприятия? Все

что сверх «плана*.

НЕ ВЫХОДИТ ЧАША У ДАНИЛЫ.

Загадочное исчезновение, 
убийства, сумасшествие, 

роковая женщина — 
все это в комедии-детективе 
театра-студии «Грань» 

по пьесе французского 
драматурга Р. Тома 

«ЛОВУШКА» 
25 сентября и 4 октября 

в Малом зале 
Дворца молодежи.

В сущности, под Мурзинкой 
(названной по имени остяцкого 
князя Мурзина) обычно подра
зумевают целый район Средне
го Урала, лежащий и северу 
от Свердловска... Строго гово
ря, трудно установить какие, 
то определенные границы для 
этого района... ,

Очерченный на карте район 
занимает площадь 1200 км. и 
нет никакого сомнения, что на 
всей этой территории еще мно
го ценных приобретений сде-

Пегматитовые жилы — топаз, 
берилл, турмалин, цитрин, мо
рион (Алабашка, Мурзинка).

Минерализованные трещины 
и кварцевые жилы — аметист 
(шахта Ватиха, крупнейшее в 
стране месторождение — не 
эксплуатируется).

Гидротермальные месторож
дения — шайтанский переливт 
(Шайтанка).

Грейзены — изумруд, фено
кит, хризоберилл (проявление 
Успенского).

Россыпи — рубин, сапфир 
(Корнилов Лог).

— Это, обрати внимание, не 
просто проявления, а место
рождения с промышленными 
запасами, пригодные для раз
работки. Причем все — гене
тически разные породы. Уди
вительная вещь, ну, представь, 
как вместе бы росли кактус и 
сосна.

— Почему—ж» так получи
лось?

верхности жилу, посмотрели в 
микросноп и говорят: жила 
устроена вот тан и таи. Глу
пость! Изучать нужно в объе
мах... Нет, ты не подумай что 
я хочу все подряд крушить и 
взрывать. Есть здесь Мокруша. 
пегматитовая жила, основное 
там — голубой топаз на поро
де. Уникальные вещи! То, что 
может дать Моируша. не даст 
ни одно месторождение мира! 
Ну так давайте оставим там 
один из четырех блоков для 
исследования. изучения. да 
так. чтобы все можно было ви,- 
деть наглядно — петрографию, 
структурную минералогию, гео
логию, — а остальное почему 
бы не разрабатывать?

К
АКИМ-ТО непонятным, 
неорганичным было пе
реплетение в нашем раз
говоре седой древности, 

уральской старины в фольк
лорно-бажовском стиле и мно
гочисленных и разнообразных 
проявлений современной со-

Может быть, сейчас, когда, 
по выражению Вилли Токаре
ва, «в Союзе приоткрыли две
ри», положение изменится?

Если и изменится, то не ско
ро. Очень не скоро. Потому 
что все старое разрушено и 
создавать новое придется с 
нуля, с самого нуля.

Дает некоторую надежду 
лишь то, что кто-то этим уже 
занимается.

Оторванность от норней ■— 
именно это всего острее, боль
ное ощущают Игорь Гурков и 
такие, как он. Но это и общая 
наша беда. Мы уральцы. Но 
спросить любого на улице —
много ли он знает горном

циалистической экономики,
беспардонно забравшейся в 
эту старину, смявшей и раз
давившей ее.

...В 1900 году на жиле Семе- 
ниха (берилл) было обнаруже
но очень крупное гнездо. По 
одним данным, 36, по дру
гим — более 40 пудов огра- 
ночного берилла было прода
но за границу, продано разом, 
в десятки раз дешевле на
стоящей цены. После чего 
стоимость берилла на мировом 
рынке значительно упала.» Но

деле, поднявшем и прославив
шем седой Урал на весь мир? 
Ничего — практически. Дымят 
заводы...

А как-то встретился мне 
один агроном. С горящими гла
зами он убеждал в необходи
мости разогнать не только мил
лионные мегаполисы, но и 
средней ру«и промышленные 
центры и всем миром бросить
ся на восстановление и воз
рождение нашего уральского 
сельского хозяйства, испыты
вающего тем большие трудно 
сти. что функционирует оно в 
зоне рискованного земледелия. 
Эта фраза почему-то очень 
нравилась моему агроному, и 
он произносил ее с прекрасной 
регулярностью, активно нале 
гая на среднее слово: «зона 
р-рискованного!.. земледе
лия.

Но даже если все мы станем 
земледельцами, боюсь. маша 
«эома* не сможет иве пронор*

рынке, и Рынок, вступив пол
ностью в свои права, будет 
самым надежным катализато
ром для возрождения ураль
ских промыслов!

Надежды эти не беспочвен
ны, об этом можно судить 
хотя бы по работе кооперати
ва «Мурзинка» и его предсе
дателя.

Наверное, мало таких лю
дей, жизнь которых как бы из
начально устремлена строго в 
одном направлении, как стрел
ка компаса. Нам, остальным, 
остается только завидовать 
им, чуждым смятений и мета
ний если не в мелочах, то в 
большем, в том, что опреде-

дало кончилось тем, что сюда 
уже везут готовый металл, 
чтобы изготовить лопату или 
топор и отправить «изделие» 
обратно, в большой мир — 
что ни говори, не солидно для
завода столь 
раста.

Провинция...

почтенного воз-

Курьез — я

ляет судьбу.
Судьба у 

определилась
Игоря Гуркова 

в пятнадцать
лет, когда его взяли в Челя
бинскую комплексную геолого
разведочную экспедицию, вы
полнявшую геофизические ра
боты в Троицком районе. По 
идее, и ёрать-то было нельзя:
возрастом не
жен был «мальчик

вышел, но ну-
на побе-

гушках»... Ну a Игоря тогда 
это вполне устроило.

Дальше Свердловский
горный институт, после — Ней- 
винская геологоразведочная 
партия, что располагается в 
поселке Нейво-Шайтанский. На 
той самой Мурзимско-Адум-

долго не мог понять Игоря, он
то использует это слово, «про
винция», как геологический 
термин, и когда он говорил': 
«Мурзинка — это же провин
ция...», я только согласно ки
вал: конечно же, провинция, 
куда еще провинциальней, до
бираться сюда целое дело, 
равно как и выбираться, насе
ления всего три с половиной 
/тысячи, причем половина —
пенсионеры, хорошо, 
последние годы отток 
вился.

хоть в 
остано-

Безработица поселку 
зит, уверен Александр Панте
леймонович Третиных. Можно

не гро-

развить любое производство — 
кирпича, щебня, гранитной 
плитки, рано еще хоронить ме
таллозавод Богаты окрестные 
леса, немалые перспективы
имеет звероводство везде
можно приложить руки с тол
ком, возможностей развернуть
ся. показать себя — не счесть. 
Но нак-будто нарочно приду-
мана странная система
селок считается 
городе Алапаевске,

по
ка« бы при

имеет «плановый
а потому 

бюджет».
Александр Пантелеймонович 
показал мие примечательную

Это я к тому, чтобы не было 
впечатления, будто новые эко- 
комические формы, ростки 
будущего зажимают в боль
ших кабинетах больших горо
дов, и стоит только забраться 
куда-нибудь подальше, в про
винцию, в глушь, и — можно 
спокойно работать (такое мне
ние пришлось услышать в 
Нейво-Шайтанском). Нет, и 
здесь свои трудности, свои 
пробломы, возникающие при
чем не по воле отдельных чи
новников, а от самой сути на
шего государства, нашей эко
номики, никак не приспособ
ленной к развитию новых 
форм — на всех уровнях, во 
всех городах и весях. Да и 
родятся новые формы, что бы 
там ни говорилось в реше
ниях-постановлениях, не как
дополнение
системе, 
ей.

Добыча 
не была

а
к существующей 

как альтернатива

■ Мурзннском райо, 
беспорядочной, без

соблюдвния самых элементар
ных правил горного дела.

А Е. ФЕРСМАН

О
 ПОЛНОМ развале гос- 
системы мне приходи
лось слышать (и видеть 
его) столь часто, что теперь я 

просто искренне недоумеваю, 
как мы еще живем? Сельчане 
твердо убеждены, что самое 
запущенное в стране — сель
ское хозяйство. Работники ме
таллургии, базовой для мно
гих и многих других отраслей, 
сетуют, что о них вообще по
забыли, устаревшее вконец 
оборудование разваливается и 
вот-вот развалится совсем. 
Так — везде, даже на пресло
вутых «почтовых ящиках». Все 
считают, что у них — гораздо 
хуже, чем у других, а другие 
тем временем считают наобо
рот.

Г. КОРОБЕЙНИКОВ. 
{Окончание а следующем 

номере).
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Первая леди Страны Советов ударилась в воспоминания. Го
ворят, что это по их, по-западному. Там мемуары строчат не 
только жены и сыновья, но тещи, двоюродные и троюродные дя
ди, кузины, молочные братья Президента. У нас эта волна вос
поминаний нарастает пока постепенно. И здесь Раиса Макси
мовна вправе надеяться, что ее начинания подхватят другие род
ственники Михаила Сергеевича, и тогда мы, не дай Бог, узнаем о 
нашем Президенте все.

А пока вы можете читать робкие откровения супруги застрель
щика и могильщика перестройки, изложенные в форме ненавяз
чивого интервью. В роли журналиста выступил писатель Георгий 
Пряхин, который тоже на что-то надеялся, когда сел писать эту 
Kt îry.

ГОДЫ СТУДЕНЧЕСКИЕ
— В университете я встре

тилась с Михаилом Сергееви
чем.. Здесь и образовалась 
наша семья.

Меня часто спрашивают, как 
мы встретились, как Михаил 
Сергеевич ухаживал за мной. 
Наверное, это важно в воспо
минании каждой семьи. Но для 
меня куда важнее, ценнее дру
гое. Наши отношения и наши 
чувства с самого начала были 
восприняты нами... Знаете, я 
долго думала, как же поточ
нее сказать. Так вот, для меня 
все-таки более ценно следую- 
тцее. Наши отношения, наши 
чувства с самого начала были 
восприняты нами как естест
венная, неотъемлемая часть 
чашей судьбы. Мы поняли, что 
друг без друга она немысли
ма, наша жизнь. Наше чувст
во было самой нашей жиз-

' НЬЮ...
Первая встреча — на вече

ре танцев в студенческом 
клубе на Стромынке. Михаил 
Сергеевич пришел со своими 
друзьями: Володей Либерма
ном и Юрой Топилиным.

Мы тогда не изучали свой 
гороскоп. Да, честно говоря, 
и ‘.Hé знали о существовании 
гороскопов. Это сейчас в мо- 
де- А мы действительно не 
знали, что означает для нас 
знак Зодиака Козерог, под 
которым родилась я, или знак 
Рыба, под которым родился 
Михаил Сергеевич. Не знали, 
будут ли устойчивы, согласно 
этим знакам, наши отношения 
или нет. Будет ли гармони
чен наш брак. Даже не заду
мывались над этим. Нас это 
ид волновало. Не коснулись 
нас и меркантильные сообра
жения: наследство, родствен
ные связи, чье-то положение, 
протекционизм. Нет. Не было 
ни наследства, ни родственных 
связей. Все, что мы имели, 
это мы сами...

Мы долго дружили, прежде 
чем поженились...

Мне никогда не забыть на- - 
ши длинные прогулки пешком 
по Москве — от университе
та с Моховой до Сокольников, 
Стромынки. Представьте, 
сколько это надо прошагать! 
Прогулки по улицам Горького, 
Петровке, Неглинной. Называю 
маршруты, которые мы люби- 
лф От Библиотеки имени Ле
нина — к Арбату, Кропоткин
ской, Волхонке. От Преобра
женской площади (это уже 
нрш излюбленный маршрут в 
Сокольниках) до старого зда
ний Театра Моссовета. Все это 
— наша лирическая москов
ская география.

Не забыть совместные похо
ды на выставки, в кино, театр. 
Концерты Лемешева, Козлов
ского, Александровича, Звез- 
диной, Огнивцева- Спектакли с 
участием Мордвинова, Марец
кой. Выступления Набатова...

— Пара, наверное, хорошая 
выл«.

— Как бы тянулись к нам. 
И рождалось ответное тепло, 
дружеское чувство. Храню его 
до сих пор. Может быть, то 

“был общий праздник — моло
дости, счастья молодости? Но
вогодняя елка в Колонном за
де 1954 года. А может, это 
было связано еще и с тем, 
что ‘ наступал именно пятьде
сят четвертый год? Старое ос
тавалось где-то там, за чер- 

‘ той, в пятьдесят третьем...

• Поженились мы. накануне, 
осенью пятьдесят третьего.

. Регистрировались в Сокольни
ческом загсе, на другом бере

гу Яузы. Но когда вновь при
ехали в Москву и побывали 
там с Михаилом Сергеевичем, 
загса уже не нашли. Его пе
ренесли во Дворец бракосоче
таний. Сейчас на том месте 
какая-то коммунальная служ
ба. А загс был как раз напро
тив нашего общежития.

— Все логично: студенче
ское общежитие, а напротив— 
загс.

— А само здание сохрани
лось. Большое здание. Там, 
на другом берегу, на Преоб
ражение, вообще стоят фун
даментальные здания. На пер
вом этаже и был загс.

Свадьба отшумела на Стро
мынке, студенческая, веселая, 
с песнями, тостами, танцами. 
Деньги на свадьбу, на новый 
костюм для себя и на мое 
«свадебное» платье (условно 
свадебное, возьмем это слово 
в кавычки: тогда специальные 
платья не шили. Да и колец 
обручальных не было. Но пла
тье было новое) — деньги на 
все это Михаил Сергеевич за
работал сам. Родители, если 
честно, даже не знали о на
ших намерениях. Мы постави
ли их в известность в послед
ний момент. Так молодежь 
считается с мнением родите
лей — и тогда, и сейчас. Мол, 
так и так, у нас свадьба, де
нег не надо, у нас они есть. 
Вот и все известие. Да и де- 
нег-т© у наших родителей осо
бо не было. Вообще мы жили 
с постоянным чувством ответ
ственности перед ними. Я, ска
жем, всю жизнь старалась не 
отяготить чем-либо своих мать 
и отца, не просить лишнее, не 
брать. Я ведь старшая, а у них 
было еще двое детей, и жи
лось нелегко.

Деньги заработал Михаил 
Сергеевич сам, летом, ком
байнером. на уборке хлеба. 
Правда, мне на туфли у нас 
не хватило. И туфли я одол
жила у подруги в группе. Но 

платье — это первая наша 
совместно приобретенная 
вещь. Платье, сшитое в настоя
щем московском ателье, я 
помню хорошо это ателье: 
около метро «Кировская».

Летом 53-го, перед свадь
бой, мы расстались с Михаи
лом Сергеевичем на три меся
ца. К каникулам присоедини
лась его учебная следствен
но - прокурорская практика. 
Проходил он ее у себя в

Красногвардейском районе. 
Тогда район назывался Моло- 
тсвским. Жили мы эти меся
цы ожиданием писем друг от 
друга... ■

Вижу его лицо и глаза. Три
дцать семь лет мы вместе. 
Все в жизни меняется. Но в 
моем сердце живет постоян
ная надежда: пусть он, мой 
муж, останется таким, каким 
вошел тогда в мою юность. 
Мужественным. и твердым, 
сильным и добрым. Чтобы мог, 
наконец, снова петь свои лю
бимые песни, а он, повторяю, 
любит петь. Чтобы мог читать 
свои любимые стихи и сме
яться — открыто: искренне, 
как это было всегда...

ЭКЗАМЕН ЖИЗНЬЮ
— Раиса Максимовна, я слы

шал легенду, что, когда Н. Хру
щев приезжал на Ставрополье, 
ездил по краю, Михаил Сер
геевич был в числе тех, кто 
сопровождал его по хозяйст
вам края, и что Никита Сер
геевич якобы обратил на не
го внимание. Благословил. Это 
правда!

— Впервые слышу. Думаю, 
легенда — за исключением 
того, что Н. Хрущев действи
тельно приезжал на Ставропо
лье.

Важно Само многообразие 
контактов: не только с руко
водителями партии и государ
ства, но и с его тогдашними 
коллегами. Тут и обмен полез
ным опытом, и тем, что под
спудно вызывало тревогу, 
многочисленные вопросы, раз
мышления и даже — недоуме
ние. Внутренняя работа — 
ома, поверьте, не прекраща
лась в нем ни на минуту. Он 
вообще не из тех, кто пребы
вает в довольстве собой и ок
ружающим.

В апреле 70-го Михаил Сер
геевич избирается первым 
секретарем крайкома КПСС.

Как тогда говорили, «первым 
человеком края», региона, 
территория которого сопоста
вима с любым американским 
штатом.

Сергей Андреевич — отец 
Михаила Сергеевича — кре
стьянин, прошедший суровую 
школу жизни, прислал письмо 
по этому поводу. «Поздравля
ем тебя с новой работой. Нет 
предела материнской и от
цовской радости и гордости. 
Пусть эта радость не угаснет 
никогда. Желаем тебе креп
кого здоровья и богатырских 
сил для работы на благо Ро
дины». Меня это безыскусное 
письмо до сих пор трогает до 
слез.

Очень жалею, что отец Ми
хаила Сергеевича не дожил до 
того времени, когда сын стал 
секретарем ЦК. Гордость за 
сына — мне кажется, она при
бавляла ему, израненному 
фронтовику, сил и воли к жиз
ни.

Внутренне Михаил Серге
евич и отец были близки. 
Дружили. Сергей Андреевич 
не получил систематического 
образования — ликбез, учили
ще механизации. Но у него 
была какая-то врожденная ин
теллигентность, благородство. 
Определенная широта интере
сов, что ли. Его всегда инте
ресовала. и работа Михаила 
Сергевича, и что происходит в 
стране, за рубежом. Когда 
встречались, но засыпал его 
массой дельных, живых воп
росов. А сын не просто отве

Раиса ГОРБАЧЕВА:

«Я НАДЕЮСЬ. вв>>
(ОТРЫВКИ ИЗ КНИГИ)

чал, а как бы держал ответ 
перед отцом, механизатором, 
крестьянином, Сергей Андрее
вич охотно и подолгу егр слу
шал. Умер он в возрасте 66 
лет, в 1976 году, накануне от
крытия XXV съезда партии. 
Михаил Сергеевич уже был в 
Москве, потом вылетел домой, 
когда узнал, что отцу стало 
плохо. Двое суток мы были у 
постели потерявшего сознание 
отца... В себя Сергей Андрее
вич так и не пришел.. 23 фев
раля мы его похоронили...

— Раиса Максимовна, у ме
ня к вам и такой вопрос; не 
секрет, что в те годы положе
ние первого секретаря крайко
ма было непререкаемым. Ис
кушение властью существова
ло не только для руководите
лей, но и для их жен. Как 
чувствовали себя вы тогда, на 
Ставрополье, в этом качестве!

— «Искушение властью» для 
меня прежде всего означало 
новые, добавившиеся к моим 
ежедневным профессиональ
ным, семейным заботам бес
конечные тревоги и волнения, 
связанные с работой мужа. 
Сопереживание за судьбу дел 
в крае — это, конечно, преж
де всего... Хотя в опреде
ленной мере новое положение 
изменило нашу жизнь и с дру
гой стороны: оно улучшило 
материальное состояние се
мьи, возможности пользования 
медицинской помощью, расши
рило круг контактов, зна
комств.

Отпуск свой Михайл Серге
евич всегда брал осенью или 
зимой — после завершения 
сельскохозяйственных работ в 
крае. Отдыхали, как правило, 
« у себя» — в Кисловодске, 
Пятигорске или Железновод
ске. Но если получалось, то 
иногда использовали отпуск и 
для путешествий. Ездили в 
Москву, Ленинград. Один год 
— в Узбекистан, посмотрели 
Ташкент, Самарканд, Бухару, 
пустыню Кызылкум. Дважды 
за те девять лет в составе ту
ристических групп провели от
пуск а зарубежных поездках— 
по Италии и Франции.

К моменту избрания Михаи
ла Сергеевича первым секре
тарем у нас в Ставрополье 
уже была своя отдельная об
житая квартира. Пришлось ее 
оставить и переехать в слу
жебный дом, где традиционно 
жили секретари крайкома. Во
прос о переезде и о том, дол
жны мы или не должны оста
вить и сдать свою квартиру, не 
обсуждался. Считалось само 
собой разумеющимся. Обос
нование? Служебный дом име
ет все, что необходимо Для 
работы руководителя края. 
Так началась наша жизнь по 
служебным квартирам.

Годы те оказались чрезвы
чайно напряженными, хотя и 
предшествующие, скажем пря
мо, были нелегкими: ведь мы 
работали, продолжали учебу, 
растили ребенка. И ясе же де
вять лет — почти десять, — 
которые Михаил Сергеевич 
проработал первым секрета
рем, были для нас особо на- 
пряженным.и. Отдых, свободное 
воскресенье выдавались край
не редко. Но когда выходной 
все же выпадал, мы любили 
проводить его за городом, на 
лесных и степных тропах. Да
чи никакой — ни личной, ни 
государственной — на Став
рополье у нас не было. Спор
тивные брюки, кеды и пятна
дцать-двадцать километров 
пешком. Чаще вдвоем. Иногда 
с Ириной, иногда с друзьями. 
Но «компания», как правило, 
не выдерживала похода и 
предпочитала короткую прогу
лочку, игру в волейбол и т. д. 
А каких только приключений 
не бывало с нам,и во время 
наших походов! И в лесу 
блуждали, и и степи во время 
пурги. Однажды дело приоб
рело опасный поворот. Спас
ла линия электропередач. Она 
нас и вывела к городу. Дру

зья уже подняли переполох, 
что мы потерялись.

— Это случилось, когда он 
уже был первым секретарем!

— Да. А знаете, как хорошо 
вдвоем было! Специально ухо
дили. Какое это удовольствие! 
Выехали за город и пошли. И 
лес, и степь были нашими. И 
в горах попадали в перепле
ты. Но, скажу вам, самое 
страшное — оказаться а горах 
под сильной грозой. Был слу
чай, когда в лесу нас обстре
ляли какие-то хулиганы. Зашли 
далеко, в глухомань, и вдруг — 
выстрелы. Пришлось прятать
ся. Зато есть что вспомнить...

В 1978 году Пленум Цент
рального Комитета КПСС из
бирает Михаила Сергеевича 
секретарем ЦК. Для меня и 
для Михаилу Сергеевича это 
было, как говорят, нежданным- 
негаданным. Михаил Сергеевич 
находился в Москве. Я верну
лась с работы поздно вече
ром — около 22 часов. Раз
дался телефонный звонок. 
Звонил Михаил Сергеевич. 
«Знаещь, неожиданное для 
меня предложение. Завтра — 
Пленум. Жди. Обязательно по
звоню». 27 ноября 1978 года 
он стал секретарем ЦК КПСС.

Сразу по приезде в Москву 
нам предоставили государст
венную дачу. Позднее — квар
тиру. Дали из того, что име
лось «в запасе», и то, что бы
ло положено по тем време
нам по должности секретарю 
ЦК. Правда, только потом я

поняла сложившуюся здесь 
железную практику: все ре
шала неписаная—самое удиви
тельное, что и впрямь, похо
же, неписаная! — «табель о 
рангах». Получаешь только то, 
что положено соответственно 
твоей ступени на иерархиче
ской лестнице, а не твоему ре
альному вкладу в реальное де
ло. Увы, система такая — и 
не только в Москве, а всюду. 
Место, должность, которую ты 
занял, а не тот реальный вклад, 
который человек вносит в де
ло, Вспомним ту же мою ка
федру, вспомним любое дру
гое место работы — и не толь
ко моей. По должности полу
чаешь — и все. Это так. Долж
ность полностью исчерпывала 
в этом смысле, да и сейчас 
еще исчерпывает живого чело
века. Инициатива, творчество, 
самостоятельность не только 
в большом, но и в самом ма
леньком, обыденном, повсе
дневном не поощрялось или, 
точнее, не очень поощрялись.

В соответствии со сложивши
мися правилами ответственные 
работники министерств, ве
домств, а также аппарата ЦК 
партии получали дачи в специ
альных дачных, принадлежа
щих этим организациям, по
селках. Высшее политическое 
руководство — члены и кан
дидаты а члены Политбюро, 
секретари ЦК, жили на охра
няемых государственных да
чах, расположенных в приго
родной зоне и оборудованных 
для отдыха и работы, со шта
том обслуживающего персо
нала. Предоставлялись дачи 
бесплатно на период работы 
в названных должностях.

Еще одну деталь хочу ска
зать. Среди партийных, совет
ских работников, с которыми 
мне так или иначе приходи
лось общаться в предшествую
щие годы, считалось недопу
стимым строительство личных, 

частных дач. На Ставрополье, 

как я уже говорила, у ответ
ственных работников не было 
ни государственных, ни част
ных дач. Садовый или огород
ный участок при желании — 
да, но не дача.

В 1978 году, когда мы ока- 
эвлись в Москве, одним из 
многих открытий для меня бы
ло то, что, оказывается, неко
торые члены руководства стра
ны, в том числе и партийного, 
занимая предоставленные им 
государственные дачи, еще и 
строили при этом личные. Од
новременно строили и лич
ные — для детей, внуков и 
г. д. Я была поражена такой 
хозяйственной разворотливо
стью и смелостью.

Нас сначала расположили в 
старой деревянной даче. В 
ней в свое время жил еще 
С. Орджоникидзе. Она требо
вала капитального ремонта. И 
через два года нам предоста
вили другую. Это была новая 
кирпичная дача, построенная 
в 70-х годах. До нас в ней жил 
Ф. Кулаков. В 85-м, после из
брания Михаила Сергеевича 
Генеральным секретарем ЦК 
КПСС, мы переехали на новую 
дачу, где имелись все усло
вия, все службы, средства свя
зи, необходимые для выпол
нения возложенных на него 
функций. В этой самой даче, 
в кабинете Михаила Сергееви
ча, мы с вами сейчас и нахо
димся. А дачу, которую мы 
освободили, занял Б. Ельцин, 
работавший в то время секре
тарем Московского горкома 
партии и только что ставший 
кандидатом в члены Политбю
ро ЦК КПСС. Насколько я 
знаю, занимал он ее до сво-

его ухода с партийной рабс- 
ты.

В последние годы жизни на 
'Ставрополье наш месячный 
семейный бюджет складывает
ся из 600 рублей Михаила Сер
геевича как секретаря край
кома партии й плюс 325 руб
лей моего доцентского окла
да. По тем временам, в об- 
щем-то, прилично. Как секре
тарь ЦК Михаил Сергеевич 
стал получать 800 рублей в ме
сяц. Если не ошибаюсь, такой 
же оклад был у всех секрета
рей ЦК, кандидатов в члены 
Политбюро, а также у Гене
рального секретаря. Кроме то
го, существовали ежемесяч
ные лимиты «на питание» —• 
200 рублей в месяц для секре
тарей и кандидатов и 400 руб
лей для членов Политбюро.

Разрешалось бесплатное 
приобретение необходимых 
книг, Обслуживание транспор
том не только основного чле
на семьи, но и его супруги — 
бесплатное. Квартира была 
бесплатной, выделялся денеж
ный лимит на оплату отдыха.

За последние годы все эти 
льготы, включая пользование 
государственными дачами, ли
квидированы.

В соответствии с решениями 
Съезда народных депутатов 
СССР Верховный Совет принял 
постановление «Об обеспече
нии, обслуживании и охране 
Президента СССР», Председа
теля Верховного Совета, вице- 
президента и премьер-минист
ра. Президенту СССР опреде
лена заработная плата в раз
мере четырех тысяч рублей в 
месяц. С учетом действующей 
ныне системы налогов и взно
сов это означает, что «на ру
ки» — две с половиной тыся
чи рублей. Выделены резиден
ции я Подмосковье и в Кры
му, служебная квартира в Мо
скве, необходимый автомо
бильный транспорт и специ
ально оборудованный самолет 

и вертолет. По уходу в от
ставку Президенту СССР ус
танавливается пожизненная 
пенсия в размере полутора 
тысяч рублей в месяц, предо
ставляется. и государственная 
дача с необходимым обслужи
ванием, охраной и транспор
том. Это — что касается дел 
материальных.

О ЧЕМ БОЛИТ ДУША
— О кончине К. Черненко 

Михаилу Сергеевичу сообщи
ли сразу. Он срочно собрал 
членов и кандидатев в члены 
Политбюро, секретарей ЦК. 
Приняты были решения, свя
занные с похоронами. На сле
дующий день назначили засе
дание внеочередного Пленума 
ЦК КПСС. На этом Пленуме, 
11 марта, Михаил Сергеевич и 
был избран Генеральным сек
ретарем ЦК. О том, как про
ходило это Политбюро и этот 
Пленум, написано много. Вы
сказываются ; разные точки 
зрения, предположения, суж
дения... Как рассказывал Ми
хаил Сергеевич мне, ни на По
литбюро, ни на Пленуме дру
гих кандидатур на пост Гене
рального секретаря не вноси
лось. Очевидно, к этому вре
мени у большинства членов 
ЦК сформировалась опреде
ленная общая позиция а оцен
ке сложившейся ситуации и в 
руководстве, и в стране в це
лом. Ситуации непростой, не
однозначной, внутренне на
пряженной. Внешне же все вы
глядело как обычно. Избрание 
Михаила Сергеевича было еди
ногласным.

Домой он вернулся поздно. 
Встречали всей семьей, с цве
тами. Ксаночка, которой было 
тогда пять пет, тоже встреча
ла и сказала: «Дедуленька, я 
поздравляю тебя. Желаю тебе 
счастья и хорошо кушать ка
шу». Михаил Сергеевич засме
ялся и спросил: «А ты тоже бу
дешь со мной ее есть?» «Нет!

Мышцы устали ее жевать». «А 
ведь надо, — сказал, смеясь, 
Михаил Сергеевич,— я тоже не 
люблю ее, кашу, но, понима
ешь ли, ем — надо...»

Но, конечно, в тот вечер 
ни дети, ни я реально не пред
ставляли ношу, которую он 
взял, принял на себя. Не пред
ставляли и сотой доли того, 
что же означает в действи
тельности его «новая работа» 
и что ждет Михаила Сергееви
ча и всю нашу семью в буду
щем.

У вас, наверное, возникает 
вопрос: а если бы я тогда 
знала, что все сложится так 
непросто и даже драматично, 
не стала ли бы я отговаривать 
Михаила Сергеевича?

— Есть такой вопрос.
— И вот что хочу вам со

вершенно искренне на него 
ответить. При всей тяжести 
сегодняшних испытаний я не 
спешу вам сказать: да. Нет, не 
спешу и не могу этого ска
зать. Что будет именно так, 
как сегодня, мы, конечно, не 
знали. Но скажите: сегодня 
вам не приходит в голову 
мысль, — а что бы означало 
для страны, народа, если бы 
тогда, в 85-м году, пришел бы 
некто, вполне достойный сво
их предшественников, причем 
пришел бы опять эдак лет на 
пятнадцать? А? Чем бы это 
кончилось? О какой ситуации 
в стране мы говорили бы се
годня? — если бы вообще го
ворили. К чему бы это приве
ло. страну? Шесть лет назад 
мы прежде всего думали об 
этом. Поэтому Михаил Серге
евич и принял твкое решение.

В 1985 году Михаил Серге
евич совершает свои первые 
поездки по стране. Май — Ле
нинград, июнь — Киев, Днеп
ропетровск, июль — Минск, 
сентябрь — Тюменская и Це
линоградская области. Потом 
это станет обычным в его ра

боте, да и не только в его, но 
и всего руководства страны. 
Так рождались новые тради
ции. А тогда это было необыч
но, ново. Да и сами встречи 
с людьми — не формальные, 
не для галочки. Откровенный, 
далеко нё всегда «лицеприят
ный», но всегда искренний 
разговор обо всем, что вол
нует. Разговор от сердца к 
сердцу, задушевный и обеспо
коенный.

— Этот же стиль он паре- 
нес и за границу.

— Да, но это было позже.

Часовое выступление Миха
ила Сергеевича 17 мая в 
Смольном, в Ленинграде, было 
включено в телевизионную 
программу. В то время и это 
тоже было воспринято как не
что необыкновенное, если не 
сказать — диковинное. Во- 
первых, Михаил Сергеевич не 
зачитывал заранее написанную 
на бумаге речь. Он говорил, 
рассуждал, излагал личное по
нимание острых проблем эко
номики. Советовался. И во-вто
рых, обращался сразу ко всей 
стране, ко всем советским лю
дям. Никогда прежде — за 
редким исключением — вы
ступления руководителей пар
тии и страны на партийных 
конференциях, съездах, Пле
нумах, активах не передава
лись по телевидению, да еще 
в прямом эфире.

Надо сказать, страна быстро 
отреагировала на эти новации. 
Помните, даже анекдоты по
шли...

— И вы хотите сказать, что 
знаете те анекдоты!

— Конечно. И те, и кое-что 
из современного «фольклора». 
Что касается анекдотов ■ 85-го, 
то, например, вспоминаю та
кой. Вернулся северянин из 
Москвы. Спрашивают:. «Ну, (так 
там, в центре, поддерживают 
Горбачева?» «Не поддержива
ют». «Да что вы! «Не поддержи
вают. Представьте, сам ходит». 
И другой анекдот. «Неграмот
ный Горбачев, совсем негра
мотный». «Ну что ты, у не
го же, говорят, два высших об
разования». «Все равно не
грамотный. Все до него чита
ли, а он — говорит...»

— У вашего мужа завидное 
самообладание. В чем секрет!

— О его выдержке, терпи
мости говорят часто. Правда, 
для других — такие тоже 
есть — это вовсе и не вы
держка, а «отсутствие реши
тельности». Это они как раз 
с подстрекательской целью за
являют, что политику не дела
ют трясущимися руками. Опас
ные люди, выброшенные на 
поверхность нашим бурным 
временем. Но вернемся к на
шему вопросу. Однажды я 
Слышала, как Михаил.Сергее
вич сам отвечал на этйт воп
рос. Это было в Финляндии на 
завтраке у г-на Койвисто. Ми
хаил Сергеевич как бы в шут
ку назвал тогда три «причи
ны». Первая — надо, мол, ска
зать спасибо родителям за 
переданную генетическую 
способность самообладания. 
Вторая — он назвал меня. 
Мол, спасибо Раисе Максимов
не; за помощь, поддержку и 
верность. А третья — вера в 
правильность жизненного вы
бора, поставленной цели.

Думаю, третье и есть глав
ное: ощущение справедливос
ти, значимости и необходимо
сти начатого в 85-м. Лишить 
мужества сильного человека, 
на мой взгляд, может прежде 
всего потеря веры, сомнение 
в ее истинности. Думаю, так.

— Кредо вашего мужа, ко
торое он неоднократно выска
зывал, — соединение полити
ки и нравственности, А как вы 
относитесь к этой сверхзада
че! Не считаете ли ее идеали
стической!

— Да, Михаил Сергеевич 
любит повторять: ‘интересы 
миллионов людей — это боль
шая политика. Политика же 
должна быть нравственной. 
Идеализм ли это? А если мы 
раскинем с вами по высоко
му, по большому счету? Вспо
минаю один разговор. Он со
стоялся во время первого 
официального визита г-жи Тэт
чер в Москву. На обеде я 
спросила премьер-министра 
Англии, выдающегося полити
ка:

— Госпожа Тэтчер, как че
ловек, хотела бы спросить вас: 
нравственно ли отстаивать 
идею необходимости сохране
ния ядерного оружия на Зем
ле! — Она мне сказала:

— Вы — идеалистка, г-жа 
Горбачева. — Я защищалась:

— Но таких идеалисток, как 
я, много, и я уверена — бу
дет все больше.

Сейчас после трагедии вой
ны в Персидском заливе, я 
чрезвычайно ценю и уважаю 
патриотические чувства аме
риканского народа и все же 
рискну назвать эту войну, как 
и любую другую, трагедией,— 
я вспомнила этот разговор. 
И знаете, почему? Услышала 
недавно, как крупный полити
ческий лидер одного государ
ства сказал: что ж, если дей
ствует только сила, мы будем 
создавать собственное ядерное 
оружие. А это что? Как на
звать? Нет, любая война, даже 
во имя наказания агрессора, — 
не благо. Люди должны на
учиться сегодня считаться друг 
с другом. Хотя бы для того, 
чтобы выжить. И не думаю, что 
в этой системе координат точ
кой пересечения политики и 
простоГ человеческой нрав
ственности является только 
идеализм. Нет!

Нет, здесь в точке пересе
чения политики и нравствен
ности — истоки, основы са
мых высоких, самых плодо
творных результатов совре
менной политики.
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Такие дела

«Автомобилист»: как сыграем?
Через три дня стартует оче

редное, сорок шестое, первен
ство СССР по хоккею с шай
бой. В двадцать второй раз в 
турнире команд высшей лиги 
примет участие и екатеринбург
ский «Автомобилист». И, к глу
бочайшему нашему сожалению, 
едва ли не тоже в двадцать 
второй раз мы, болельщики 
команды, будем задавать себе 
тот же вопрос — останемся? 
Сумеет ли наша вновь обес
кровленная команда сохранить 
место в подобающей полутора
миллионному городу высшей 
лиге, сумеет ли переломить се
бя, заставить играть до конца 
или, как нс раз бывало, опустит 
оружие (читай: клюшки) до
срочно? Не знаю, сложно все 
это, не поддается никакому ло
гическому. осмыслению наш 
«Автомобилист», непредсказу
емы его действия, поступки, 
равно как-и действия с поступ
ками тех, кто стоит у руля и 
кто отвечает за хоккей, за 
команду. Примеров этому до
статочно. II мне очень бы не 
хотелось, сезон нынешнего года 
вновь.вносить в пассив коман
ды, ой, как не хотелось бы. 
Боюсь — придется... Я очень 
рад ошибиться в прогнозе и 
стану самым счастливым в 
Екатеринбурге болельщиком, 
если в декабре выяснится, что 
те немногие хоккеисты, что 
остались сегодня в Екатерин
бурге, сумели решить главную 
задачу сезона — не проигра
ли...

Состав «Автомобилиста» об
разца 1991-92 гг.: Главный тре
нер: мастер спорта междуна
родного класса Виктор Кузне
цов, тренеры: мастер спорта 
Владимир Прокофьев и Миха
ил Майорчик.

Вратари: Андрей Сагитов 
(1963 г. р.), Альберт Ширга- 
зиев (1965). Защитники: Вик
тор Авдеев (1964)-, Дмитрий 
Алехин (1970), Андрей Априн 
(1965), Павел Велижанин
(1966), Владимир Каримов
(1971), . Андрей Коршунов
(1965), Вячеслав Мишенин 
(1966), Олег Поротников 
(1966), Валерий Солдатов
(1974). Нападающие: Андрей 
Баландин (1964), Захар Гата- 
улин (1965), Владимир Ере
мин (1965), Олег Зайков 
(1973), Игорь Захаров (1964), 
Сергей Крохин (1973), Сергей

Кулаков (1969),’Антон Кургу
зов (1973), Дмитрий Пирож
ков (1969), Дмитрий Попов 
(1966) — капитан, Андрей Суб
ботин (1973), Дмитрий Таран 
(1969), Станислав Хритошин 
(1971), Андрей Чирков (1968). 
Всего — двадцать пять хокке
истов. Но если учесть, что у 
троих (Солдатова, Кургузова 
и Крохина) нет вообще ника
кого опыта игры в командах 
мастеров, что Чирков' и Пирож
ков вместо интенсивных трени
ровок занимаются залечивани
ем собственных травм, что по
полняется команда по принци
пу «спецнаббра», а отнюдь не 
отбора по мастерству; как дол
жно, то ситуация из критиче
ской перерастает в просто ка
тастрофическую!

Почему же это произошло? 
Почему нет даже нужного ко
личества игроков, не. говоря об 
умении? Думаю, об этом луч
ше спросить. . у руководства 
«Автомобилиста». ... Надеюсь, 
оно не откажет в. ответе. А от 
себя могу заметить, что по
следний удар команда полу
чила непосредственно перед са
мым стартом,. когда о своем 
уходе в «Трактор» неожиданно 
заявил основной вратарь Зуёв, 
а Хабибулина, Каримова, Зай
кова и Субботина (вместе с 
Митиным и Хазовым) затребо
вало обеспокоенное отсутствием 
призывников военное ведом
ство. Изрядную недостачу хок
кеистов в санкт-петербургском 
СКА оно решило компенсиро
вать за счет именно молодых 
екатеринбуржцев, направив те
леграмму-приказ с вышеука
занным требованием. А прика
зы,- как известно.,. ■

НА СНИМКЕ: судьи вызы
вают...

Фото М. БОБРЮКА.

ПРИМЕЧАНИЕ. Команда 
г. Риги больше нё носит назва
ние «Динамо». Созданное не
давно вместо сПОртобщества 
МВД и КГБ Латвии Полицей
ское спортивное управление 
отказалось финансировать хок
кеистов, и бывшее «Динамо* 
ищет сейчас нового «хозяина».

КАЛЕНДАРЬ ИГР «АВТОМОБИЛ ИСТА» НА
На своем поле
22 сентября
24 сентября
2 октября
7 октября
10 октября
12 октября
20 октября
22 октября
1 ноября
3 ноября
20 ноября
26 ноября
28 ноября
7 декабря
9 декабря

Соперник
«Итиль»

«Крылья Советов» 
«Трактор»

«Спартак» 
«Торпедо» (У-К) 

«Химик»
* Динамо» (Минск) 

команда г. Риги 
«Лада» 

«Динамо» (Москва) 
«Авангард» 

«Торпедо» (H. Н.)
«Торпедо» (Я.) 

«Сокол»
ЦСКА

ПЕРВОМ ЭТАПЕ
На выезде

1 декабря 
3 декабря 
23 ноября 

29 октября
15 ноября
17 ноября

12 декабря
14 декабря
15 октября
17 октября
5 октября 

29 сентября 
27 сентября
25 октября
27 октября

С 13 по 15 сентября в Ека
теринбурге прошли первые 
соревнования на Кубок об
ластного спортклуба «Сереб
ряная стрела» по стрельбе из 
лука. Состязания, которые 
отныне станут традиционны
ми, фактически можно наз
вать Кубком области, так как 
в них приняли участие все 
сильнейшие мастера из 
команд городов, выступавших 
в областном первенстве. 

РОБИН ГУДЫ
С УРАЛЬСКИХ
ГОР
В борьбу за приз вступили 

три десятка стрелков из Ека
теринбурга, Нижнего Тагила, 
Первоуральска, Невьянска и 
Нижней Туры. После отбо
рочных туров места в финале 
распределились следующим 
образом: первое место, а с 
ним и денежную премию в 
размере 906 рублей, завоевали 
мастер спорта Н. Поддубная 
из Первоуральска у женщин, 
мастер спорта Б. Паньшин 
из Невьянска у мужчин. Вто
рое место и триста рублей 
достались кандидату в масте
ра Е. Кокориной (Н. Тура) и 
кандидату в мастера екате
ринбуржцу А. Ершову, третье 
— перворазряднице Н. Жаро
вой (Н. Тура) и мастеру спор
та из Нижнего Тагила В. 
Джиганко.

Примечательно, что дирек
цией ДПСК (детско-подрост
кового спортивного клуба) 
«Серебряная стрела» делают
ся первые шаги помощи в 
развитии стрельбы из лука в 
области, соревнования обес
печивались всем необходи
мым за счет спортклуба, а 
лучникам из Нижней Туры 
была оплачена полностью 
вся поездка.

В конце сентября сборная 
области, составленная по ре
зультатам этих выступлений, 
отправится в Ереван на все
союзные соревнования «Стре
лы Айка», где соберутся 
сильнейшие стрелки со всей 
страны. Нашу команду будут 
представлять Поддубная, Ко
корина, Жарова, Ершов, Джи
ганко, Евтеев, а также двое 
запасных — Пушкаренко и 
Веселовский. Поездка сборной 
на эти престижные соревнова
ния будет также финансиро
ваться спортклубом «Сереб
ряная стрела».

В. КЛИНОВ.

Азбука здоровья

ЭКСТРЕННЫЙ СЕАНС
Полгода наши читатели не находили в 

«Олимпийце» привычных уроков мастера 
массажа Владимира Коркодинова под руб
рикой «Азбука здоровья». Затянувшийся 
перерыв был вызван подготовкой к выпуску 
специальной брошюры «20 уроков Коркоди
нова», над которой вместе с автором рабо
тали сотрудники «НЕССИ-ПРЕСС » и военно- 
спортивного отдела «На смену'.» Контактный 
телефон 58-92-41 уже ждет ваших заявок 
на брошюру. Кроме того, можем сообщить, 
что с 18 сентября «Уроки» поступили в 
открытую продажу на улицы Екатеринбурга. 
Три точки, где можно их отыскать,—желез
нодорожный вокзал (около магазина «Кни
ги»), возле ЦУМа и у стен Уральского уни
верситета.

Пока сданный в набор материал обретал 
бумажную плоть, Владимир Михайлович ху
же не терял даром времени. Новые поездки, 
новые встречи, новые мысли. Тора записных 
книжек. Бессонные ночи над листами бу
маги, над фотографиями и схемами — днем- 
то некогда: работает с командой... Недавно 
познакомил нас с очередной своей задум
кой — оставим ее до поры в секрете. Как 
всегда, деловит и воодушевлен. Как всегда— 
грандиозные планы. Его энергия благотвор
но действует на сотрудников отдела. Пото
му, поднатужившись, мы и подготовили 
очередной «урок Коркодинова» для читате
лей «Олимпийца». Теперь они снова станут 
регулярными.

ю. ОВОДОВ.

Такого еще не было!

Екатеринбургский 
пауэр-парад

Вот и подошло то времечко, о котором мечтательно обмолви
лись мы год назад в надежде, что ничего не сорвется. Правда, 
кое-что уже изменилось: Кубок Советского Союза по пауэрлиф
тингу намечался в Свердловске, а проводить его придется в 
Екатеринбурге. Впрочем, это не суть важно. Важнее — что од
новременно с Кубком в манеже великолепного спорткомплекса 
«Луч» Уральского оптико-механического завода пройдет чем
пионат СССР в отдельных упражнениях. Что к нам прибудет 
цвет отечественного атлетического троеборья — как мужчины, 
так и женщины. Что, наконец, собираются озадачить нас своим 
приездом сборные команды Норвегии и Финляндии.

Все вышеперечисленное — впервые. Максимум, на который 
прежде могла рассчитывать бывшая Свердловская область, — 
это российский чемпионат. Но «Союз» нам отдали нс зря: как 
ни крути, а объективно-то сильней наших в стране нет. Судей
ство — судейством, амбиции — амбициями, а силушка — си
лушкой. Этой силушкой екатеринбуржцы, слава тебе, Господи, 
вышли. Так что теперь первый состав нашей сборной получил 
право готовиться прямиком на «Союз», минуя Кубок РСФСР, 
который состоялся во Владимире.

На помосте турнира мы увидим наших лучших «силовиков», 
чьи имена на слуху у многих. Восходящая звезда сборной Вик
тор Качусов из Богдановича. Призеры и рекордсмены Совет
ского Союза серовец Сергей Стародумов, камеискуралец Влади
мир Рязанов. Чемпионы Россия екатеринбуржцы Олег Стива и 
Сергей Матвеев. Чемпион СССР Владимир Коблов — тоже об
ластной центр. Ну и. само собой, наши чемпионки СССР сре
ди женщин Лариса Тараканова (Екатеринбург) и Елена Гали
мова (Нижний Тагил).

Осталось оказать о дате третьего по счету Кубка: с 26 по 29 
сентября (утренняя программа стартует в одиннадцать, днев
ная — в три). Назвать спонсоров турнира: страховое общество 
«Остин», областные профессиональные советы «Единение», Куб- 
банк, Уральский оптико-механический завод, предприятие «Ат
лет». И напомнить: вход в манеж — рядом с центральным вхо
дом в ЦПКиО. В. ЛАМОВ.

«ФУТБОЛЬНЫЙ КУРЬЕР»
В ГОСТЯХ У «УРАЛМАША»

Вчера в нашем городе побывал главный редактор самой, по
жалуй, популярной футбольной газеты, из «альтернативных» 
официальному изданию «Футбол», Алексей Гриднев.

Цель визита редактора издаваемого в Алма-Ате тиражом 
65 тысяч «Футбольного курьера» — знакомство с одним из 
потрясателей устоев первой лиги — футбольной командой 
«Уралмаш» — с последующим написанием соответствующего 
материала. Ну и, наверное, «головная боль» любого нового 
издания (на сегодня вышло пятнадцать номеров) — реализа
ция «ФК» на Среднем Урале.

УЧРЕДИТЕЛИ:
Коллектив редакции
Коллектив редакции

ВЛКСМ
Комитет по делам 

молодежи при облисполкоме

Для начала — краткое по
вторение пройденного. Мы ве
дем речь о старинном рус
ском, можно сказать — 
уральском методе врачевания 
и профилактики всевозможных 
недугов. Это — мокрый (ис
пользуются вода и мыло), ли
нейный (только прямые дви
жения), глубокий (значительное 
усилие, местами — до кости) 
массаж. Пять условных «то
чек»: спина, две руки и две 
ноги. Достоинства — просто
та, доступность и высокая эф
фективность. Путем улучше
ния кровоснабжения мышеч
ных насосов (мышц) происхо
дит значительная активизация 
кровообращения, что дает пре
красный оздоровительный эф
фект.

Сегодняшний урок — свое
образная черта под всем тем, 
о чем мы говорили раньше. 
Конкретный ответ на вопрос 
о том, как вести себя в кон
кретной ситуации. А ситуаций 
из разряда непредвиденных 
и неприятных, которые резко 
уменьшают количество наше
го здоровья, согласитесь, в 
жизни предостаточно

Дождь, под который вы уго
дили без зонта. Ушиб, кото
рый вы получили, споткнув
шись и упав. Стресс, с кото
рым вы вечером приходите 
домой и в отчаянии готовы 
умереть... И умирают. И полу

чают инфаркты, инсульты, 
нервные срывы, простуды и 
бронхиты... Из-за собственной 
лени. Из-за нежелания взять 
себя в руки.

Волноваться тут не надо. 
Таблетки глотать — тоже. Ва
ше спасение — в вас самих. 
На полчаса забудьте обо всем, 
кроме своего тела. Выбросьте 
все мысли из головы, кроме 
одной: сейчас мне станет лег
че. Сейчас я выгоню из себя 
болезнь. Утвердитесь в этом 
желании! Это — половина ва
шей победы. Не торопясь, тща
тельно, на совесть проведите 
сеанс самомассажа.

Вы станете другим челове
ком. Ваше дурное настроение 
исчезнет, как тень. К вам .при
дут бодрость и уверенность в 
себе. Вы победили! ,

Не нужно тянуть время и 
откладывать сеанс на вечер 
или на завтра. Дорога каждая 
минута! Чем скорее — тем 
действеннее. Отнеситесь к 
этому серьезно. Наша жизнь 
— это каждодневный бой за 
собственное здоровье. Не по
можете себе сами — не помо
жет вам никто!

Массаж — надежный союз
ник в этой борьбе.

В. КОРКОДИНОЗ.

С 30 числа каждого месяца в центре города силами ученых-медиков проводится 
обучение на постоянно действующих вечерних курсах массажистов. (С основами то
чечного массажа и рефлексотерапии). Выдаются удостоверения. Стоимость обучения- 
500 рублей.

Телефон: 55-86-94 (с 10 до 12 часов).

Во дают!

ПИК ЯКНИНП ПОКОРЕН. ЕЙВ-ЕЙВ!
«1УДОСТОВ БРЕННЕ. Настоя

щим документом удостоверяет
ся, что 14 августа 4991 года в 
14 часов 30 минут местного 
времени Владимир Рыкшин- 
мастер спорта СССР то альпи
низму — руководитель экспе
диции (каюр) и Леонид Плот
ников (каюр) совершили вос
хождение на пик имени В. И. 
Ленина высотой 7134 м на со
бачьей упряжке из шести се
верных ездовых собак — Во
дя (вожак), Рэм, Дик, Боб, Ко
ля, Белыш.

От международного альпини
стского лагеря присутствовал 
на восхождении независимый 
наблюдатель — мастер спорта 
СССР по альпинизму, покори
тель высочайших вершин СССР 
Владимир Башкиров (г. Моск
ва) и видеооператор Андрей 
Рожков (г. Москва).

Экспедиция организована на
учно-реализационным объеди
нением «Полярная экспедиция» 
(г. Екатеринбург). Начальник 
спортивной части международ
ного альпинистского лагеря 
«Памир-91» О. С. Галкин...»

Lj ВОТ они стоят на своих 
••••■ четырех лапах перед 
фотографом с камерой и 
упорно не желают понимать, 
что «реклама — двигатель про
гресса». А значит, удачный 
кадр, помещенный даже не в 
центральной газете, вполне 
может сыграть свою положи
тельную роль в таком благо
родном (и повсеместном ны
не) занятии, как поиск потен
циальных меценатов—любите
лей ездовых собак.

то лайки, а — рекордсмены 
мира (это факт, достойный 
книги знаменитого ирландско
го пивовара, и в скором вре
мени он в ней появится).

Итак, шесть гавкающих кра
савцев теперь перед вами. 
Взгляните в эти «лица», и нач
нем их представление.

Номер первый — ВОДЯ (он 
же — БОЦМАН). Аляскинский 
маламут, куплен щенком за 
1200 долларов. Вожак упряж
ки, потомок волка.

Номер второй — РЭМ. Ко
лымская лайка, обладающая 
прекрасной черной шерстью и 
«арийскими» голубыми гла
зами.

Номер третий — ДИК, само
едская лайка. «Самоедская» — 
от выражения «себя есть», 
раньше использовалась в ка
честве своеобразного пищево
го «НЗ» для изголодавшейся 
собачьей упряжки.

Номер четвертый — БОБ. 
Помесь чукотской и восточно
сибирской лаек.

Номер пятый — КОЛЯ. Хас
ки. Белый, с голубыми глаза
ми — отец был чемпионом 
мира. Куплен также за дол
лары.

Номер шестой — БЕЛЫШ. 
Чукотская лайка. Тоже очень 
блондинистый.

Все шестеро — воспитанни
ки екатеринбургского клуба 
«Русские ездовые собаки» при 
НРО «Полярэкс».

И, наконец, — те двое, с 
чьей помощью упряжка Боди 
оказалась на отметке 7134 мет
ра в горах Памира. Это ВЛА
ДИМИР РЫКШИН — мастер 
спорта СССР по альпинизму, и 
ЛЕОНИД ПЛОТНИКОВ — кан
дидат в мастера по... дзюдо,

Именно последнее обстоя
тельство удивило в этой исто
рии более всего. Выяснилось, 
что Плотников, несмотря на 
свой солидный спортивный 
стаж, в горах чуть ли не но
вичок. Тем не менее, в поко
рении пика его роль весома, 
славу Боди и К0 он разделил 
сполна.

Еще интересны технические 
подробности: кто кого за 
что вел (нес, тащил, вез 
и т. п.), как происходил сам 
процесс подъема упряжки с 
гружеными санями (нартами).

Выяснилось, что это был са
мый серьезный вопрос, по
скольку ранее уже отмечен 
подобный прецедент — но 
тогда французы вели своих 
собак на поводке. Так что им 
рекорд засчитан не был. Рык- 
шин и Плотников все сделали 
честно — собаки стали настоя
щими, стопроцентными восхо

дителями, покорителями и спа
сателями.

Потомственные и профес
сиональные ездовые Бодя и 
пять его сотоварищей зало
жат, похоже, в свои гены еще 
и навыки скалолазания. Ведь 
как сообщил после возвраще
ния главный каюр экспедиции 
Рыкшин, одоление пика име
ни вождя мировой револю
ции — нё последняя «забава» 
«Полярэкса» и «Клуба...». 
Очень скоро начнется подго
товка к штурму самого «кру
того» памирского ледника 
Федченко (в утпряжку допол
нительно встанут две новые 
собаки) и знаменитой амери
канской вершины Мак-Кинли. 
Снова по снежным дорогам 
области помчатся нарты, за
звучат «собачьи» команды 
«хак» (вперед), «ай-ай-ай» (на
право), «поть-поть-поть» ({на
лево), «стой» (без перевода), 
а Бодя, сурово оглядев упряж
ку, рванет «хак ин Америка!».

Ю. ОВОДОВ.

НА СНИМКАХ: Владимир 
Рыкшин с нартами; Бодя, Рэм, 
Дик, Боб, Коля, Белыш.

Фото М. БОБРЮКА.

Рис. Ю. ВОЛКОВА.Тем более что это не прос
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